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49 дНей остается до столетия «Мк»

БЕДНЫЕ, ОЧЕНЬ 
БЕДНЫЕ И ЕЩЕ БЕДНЕЕ

В России стало больше семей, которым 
денег хватает только на еду и одежду. Такой 
радостной новостью поделился Росстат. 
Да-да, вы не ослышались. Для статистиче-
ского ведомства подсчет финансовых ре-
сурсов россиян во II квартале стал поводом 
для гордости. А все потому, что категория 
тех, кому теперь хватает на одежду, по-
полнилась теми, кому в прошлом кварта-
ле хватало только на еду. Иными словами, 
часть очень бедных эволюционировала до 
просто бедных. Вот такой вот оптимизм 
по-росстатовски. Хотя иерархия бедности 
в России настолько масштабна, что в ней 
фигурирует еще одна категория, самая низ-
шая, — те, кому не хватает даже на еду. Но 
и тут хорошие новости: таких людей тоже 
стало немного меньше. Правда, не совсем 
понятно: они шагнули на ступеньку вверх к 
очень бедным или просто умерли от голода. 
Впрочем, финансовой статистике страны 
оба варианта на руку.

Пройдемся по цифрам. Поводом для ра-
дости Росстата стало то, что число тех, кому 
хватает на еду и одежду, выросло на 0,2%, 
до 49,4%, по сравнению с прошлым кварта-
лом. Следующая ступень денежной эволюции 
— это когда денег хватает на еду, одежду и 
товары длительного поль-
зования (технику и т.д.). 

Читайте 2-ю стр.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

СТРАШНЫЕ СКАЗКИ 
НА НОВЫЙ ЛАД

26-летняя израильтян-
ка Наама Иссахар была 
осуждена Химкинским су-
дом на 7,5 года за контра-
банду 9,5 грамма гашиша. 
Теперь ее имя не сходит 
со страниц мировых СМИ. 
Премьер-министр Израи-
ля Биньямин Нетаньяху и 
президент Израиля Реувен 
Ривлин лично обращают-
ся к Путину с просьбой о 
помиловании. Мать де-
вушки в видео, выложен-
ном сегодня в Интернете, 
тоже умоляет отпустить ее 
домой. 

Дело Иссахар называ-
ют откровенно притянутым 
за уши, а ее саму — жертвой 
политических интересов 
целых трех стран — Амери-
ки, Израиля и России. 

Сама Наама времени 
зря не теряет — за полгода 
в заключении она так под-
наторела в русском языке, 
что смогла без переводчи-
ка рассказать о том, как ей 
сидится в далекой и чужой 
стране. Спецкор «МК» наве-
стил девушку в СИЗО, где 
та сейчас ожидает резуль-
тата апелляции, в качестве 
правозащитника. 
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Последние десятилетия греч-
ка в России играет роль продукта-
индикатора. Стоит на горизонте 
замаячить масштабному экономи-
ческому кризису, как стоимость кру-
пы резко взлетает. Вот и сейчас ре-
тейлеры предупредили, что гречка 
может подорожать на 25–50%. Если 
угроза станет реальностью, то цена 
подскочит с нынешних 51 рубля за 
кило до 100 рублей с лишним. При-
чины — минимальный урожай крупы 

за пять лет, а также повышение стои-
мости товара от поставщиков. Судя 
по тому, как развивалась ситуация с 
гречкой в период кризисов прошлых 
лет, сейчас идет первая стадия — 
рост ажиотажа. Далее по сценарию: 
дефицит крупы и ее триумфальное 
возвращение, но уже по более вы-
сокой стоимости. Ждать ли такого 
сценария в этот раз?
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НЕВИДИМАЯ КРУПА РЫНКА
Гречка дорожает — дело к кризису

«МК» навестил в СИЗО израильтянку Нааму Иссахар, 
сидящую в России за контрабанду наркотиков. За ее судьбу 

сегодня  борются  сразу три страны 

УРОКИ РУССКОГО

БУЗОВА КУПИЛА КВАРТИРУ  
И СПРАШИВАЕТ, ЧЕГО  
ЕЙ БОЯТЬСЯ ПРИ РЕМОНТЕ
«Не хотела раскрывать тайну 
о своей самой большой и 
долгожданной покупке, — 
призналась Бузова, — да поняла, 
что больше не хочу держать это 
в себе. Да, я наконец-то купила 
свою квартиру в Москве!»
В Инстаграме  Бузова попросила 
советов: «Пишите, чего мне 
опасаться и бояться? С чего 
начинать? Куда идти?» 
По некоторым данным, квартира 
Бузовой имеет порядка 200 
метров и оценивается в 120 
миллионов рублей. 

Неприятности с элитной недвижимостью в жи-
лом комплексе в районе метро «Новослободская», 
которую пять лет назад приобрел популярный актер 
Константин Хабенский, похоже, преследуют на-
родного артиста РФ. Не успела звезда «Ночного 
дозора» оправиться от истории с машино-местами, 
как на горизонте замаячило новое дело.

Напомним, что год назад Хабенского едва не лишили 
гаража, который он приобрел вместе с квартирой. Жильцы 
не могли оформить право собственности из-за начавшихся 
тогда финансовых проблем генподрядчика. В итоге хозяе-
вам элитных квартир, в том числе Хабенскому, пришлось в 
индивидуальном порядке обращаться в суд, чтобы оформить 
на себя собственность.
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НЕДВИЖИМОСТЬ ХАБЕНСКОГО 
ПРИТЯГИВАЕТ ЖУЛИКОВ КАК МАГНИТ

У артиста неприятности с элитным жильем

КРЕПКИЙ ТУРЕЦКИЙ ОРЕШЕК
Переговоры Владимира Путина и Реджепа 

Эрдогана в Сочи продолжались более 5 часов. 
Перед российским лидером стояла непро-
стая задача — убедить турецкого президента 
окончательно отказаться от военной операции, 
целью которой является создание обширной 
зоны безопасности на турецко-сирийской 
границе. Российская сторона уверена: в соз-
давшейся ситуации лучшим решением было 
бы возвращение к соглашениям 1998 года, 
позволяющим Турции легально бороться с 
курдскими террористами, не покушаясь на 
территориальную целостность Сирии. Но Эр-
доган, как известно, — крепкий орешек.
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Путин и Эрдоган «посидели» 
на переговорах более  

пяти часов
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ПОСЛЕ АРЕСТА АКТИВИСТКА 
ПРЕВРАТИЛАСЬ В МУЖЧИНУ

Арестованная на 10 су-
ток за одиночный пикет 
активистка Полина Си-
моненко оказалась по 
паспорту Петром и была 
помещена в отдельную ка-
меру спецприемника. 

Напомним, что 20 октя-
бря на Красной площади 
задержали девушку, сто-
явшую с плакатом, на ко-
тором было написано 
«Смерть». Суд признал ее 
виновной в повторном на-
рушении правил проведе-
ния митингов (ч. 8 ст. 20.2 
КоАП) и назначил админи-
стративный арест.

Как сообщила «МК» член 
ОНК Москвы Марина Лит-
винович, в спецприемнике 

№2 Симоненко во избежа-
ние осложнений сразу по-
местили в отдельную ка-
меру. По документам она 
— Петр, хотя выглядит как 
девушка. Все сотрудники, 
кроме медиков, обраща-
ются к задержанному как 
к мужчине. Исключение 
составляет фельдшер, 
который по просьбе аре-
стованного называет его 
Полиной Ивановной. 

Есть основания пола-
гать, что у девушки се-
рьезное эндокринное 
заболевание. Ей дают 
необходимые препараты, 
но в условиях спецприем-
ника лечение проводить 
крайне сложно.

Неадекватный жилец 
устроил бойню в хостеле 
в Новой Москве во втор-
ник на рассвете, убив двух 
человек, в том числе бере-
менную женщину, и ранив 
еще двоих. Ранее судимый 
уроженец Курганской об-
ласти просил денег на нар-
котики, но ему отказали.

Как выяснили на месте 
происшествия репортеры 
«МК», коттедж в СНТ «Дары 
природы» арендовала 
фирма, занятая в сфере 
строительства. Жилье 
предоставлялось рабо-
чим при подписании до-
говора. В доме три этажа 
(плюс цоколь), помещения 
поделены на небольшие 
комнаты, где селят работяг 
со всей России.

Одним из постояльцев 
был Сергей Сазонов. Вече-
ром в воскресенье жильцы 
СНТ видели Сазонова в ма-
газине. Мужчина покупал 
сигареты. Алкоголя в его 
руках не заметили, да и 
сам он на вид был трез-
вым.

Как говорят соседи, 
в коттедже ежедневно 
устраивались застолья. На 
первом этаже стоял боль-
шой стол, за ним работя-
ги ужинали и общались за 
стаканом горячительного. 
В ночь на вторник некото-
рые мастера засиделись. 
Говорят, что около 2.00 
они немного побуянили, 

но потом затихли. Пьяная 
ссора возобновилась под 
утро. По неофициальной 
информации, Сазонов 
требовал, чтобы ему одол-
жили деньги на покупку 
«шмали». Администратор 
Анастасия сделала бузо-
терам замечание, на кото-
рое Сазонов отреагировал 
нервно. А затем начал бить 
постояльцев ножом. В дра-
ке получили смертельные 
ранения сама женщина и 
47-летний рабочий Алек-
сандр Тамбовцев. Другие 
мастера — 47-летний Игорь 
Тесленко (из Краснодар-
ского края), 35-летний 
Игорь Попков, 24-летний 
Виктор Вечтомов — были 
госпитализированы, как 
и Сазонов — он порезал 
палец.

Анастасия скончалась 
на руках сожителя, 26-
летнего Андрея. Он отнес 
раненую в комнату на 3-м 
этаже и вызвал «скорую», 
но спасти несчастную не 
смогли. Мужчина вне себя 
от горя. Андрей родом из 
Струнино Владимирской 
области, в московском ре-
гионе работал в строитель-
ных бригадах. Он собирал-
ся жениться на Анастасии, 
они уже ждали ребенка.

Знакомые Сазонова не-
доумевают — на излишнюю 
агрессию тот не был ранее 
способен. Сергей вместе 
со старшим братом вос-
питывался в детдоме. Был 
судим дважды — за кражу 
в 2013 году и грабеж в 2014 
году. Преступления он со-
вершил на родине. «Они 

всю жизнь во-
ровали, — вспо-
минает бывший 
зэк, с которым 
Сергей в 2013 
году отбывал 
срок. — Сергей 
рассказывал, 
что якобы кто-
то ему должен 
был 2 или 3 ты-
сячи рублей, но 
не отдавал. По-
этому он украл 

телевизор и другие вещи. 
Брат Сергея до сих пор си-
дит за кражу».

В колонии Сазонов ра-
ботал в пекарне. Товарищ 
вспоминает, что в сторону 
наркотиков  они даже не 
смотрели. После осво-
бождения Сазонов мечтал 
перебраться в Москву, он 
был мастером на все руки: 
и по дереву работал, и пи-
рожки умел выпекать.

После освобожденияпо 
Интернету Сазонов позна-
комился с Анной, житель-
ницей деревни Жаворонки. 
Весной этого года Сергей 
переехал к женщине (она 
воспитывала двоих детей 
от прежних отношений). В 
Жаворонках Анну относят 
к социально неблагопо-
лучным гражданам. «Мы 
прожили меньше меся-
ца, Сергей не приспосо-
блен к семейной жизни. 
Характер вспыльчивый. 
Работать особо не хотел. 
Однажды застала его за 
стиркой женских трусов, 
возмутилась и выгнала», — 
рассказала женщина.

Кстати, в Жаворонках 
Сазонова фиктивно пропи-
сала местная жительница, 
которая теперь возмуща-
ется, так как налоговые ор-
ганы шлют ей требования 
оплатить налоги. Будучи на 
родине, Сазонов оформил 
два ИП (по распростране-
нию программного обеспе-
чения и продаже фруктов 
и овощей), но бизнес «не 
выстрелил», а налоговые 
отчисления делать тем не 
менее необходимо.

УЧАСТНИКИ ЛГБТ-ФЕСТИВАЛЯ 
ЗАСТАВИЛИ ПОЛИЦИЮ ЛОВИТЬ 

ТЕЛЕФОННОГО ТЕРРОРИСТА
Возбудить два уголов-

ных дела против злоу-
мышленников, сооб-
щивших о минировании 
Международного ЛГБТ-
кинофестиваля «Бок о 
бок», полиция решила 
аж спустя четыре меся-
ца после звонка. Дело 
сдвинулось с мертвой 
точки после жалоб юри-
стов организации в про-
куратуру.

Как сообщили «МК» в 
ЛГБТ-инициативной груп-
пе «Стимул», кинофести-
валь проходил в Москве 
с 23 по 26 мая 2019 года. 
Первые два дня фильмы 
показывали в киноклубе 
«Фитиль» в Хамовниках, 
затем фестиваль пере-
местился в креативное 
пространство «Таблица» 

в Тверском районе. Три 
дня подряд неизвестные 
звонили в полицию и сооб-
щали, что в помещениях, 
где идет трансляция филь-
мов, заложена бомба. 

Организаторы кино-
фестиваля обратились в 
полицию с заявлениями 
о заведомо ложном акте 
терроризма (статья 207 
УК РФ). Но никаких дей-
ствий не последовало. 
Тогда юристы направи-
лись в прокуратуру. В 
итоге уголовные дела 
все-таки были возбуж-
дены. Согласно ответу из 
прокуратуры, произошло 
это в начале сентября, то 
есть полицейским пона-
добилось 4 месяца, чтобы 
признать очевидный факт 
нарушения закона.

ПРИЧИНЫ СМЕРТИ ДОЧЕРИ 
ПОСЛА ИРАНА ПОПЫТАЛИСЬ 

ЗАСЕКРЕТИТЬ
Выяснением обстоя-

тельств гибели дочери 
посла Ирана, найден-
ной мертвой во вторник 
утром в Москве, заняты 
правоохранители. Детали 
происшествия позволя-
ют усомниться в версии 
дипмиссии: сначала по-
сольство утверждало, что 
она умерла от сердечного 
приступа, потом — что от 
инсульта.

Тело дочери посла Ира-
на, 28-летней Арефех 
Санаи, было обнаруже-
но утром 22 октября под 
окнами многоэтажки в 
Подсосенском переулке. 
Труп девушки, лежавший 
под окнами жилого дома, 
обнаружил случайный 
прохожий.

— Я обратил внимание, 
что рядом с домом под 

окнами что-то лежит, похо-
жее на человека, — расска-
зал он. — Подошел ближе 
и увидел, что это молодая 
женщина. Одета она была 
по-домашнему — в джин-
сах и легкой кофточке, но 
без обуви. Она лежала 
на асфальте лицом вниз 
рядом с припаркованной 
автомашиной «Рено Да-
стер». Около головы была 
кровь. Еще заметил, что 
у машины помята стойка; 
думаю, девушка сначала 
упала на нее. Я сразу же 
вызвал бригаду «скорой 
помощи».

Рассказ очевидца за-
ставляет усомниться в 
версии смерти от инсуль-
та: вмятина на машине 
явно образовалась от па-
дения тела сверху. А жила 
Арефех на 8-м этаже.

КОСМОНАВТАМ БУДЕТ ЧЕМ ЗАЕСТЬ 
СТРЕСС

Беспрецедентно боль-
шой набор продуктов 
для психологической 
поддержки российских 
космонавтов, работаю-
щих сейчас на МКС, го-
товят их родственники 
и психологи Института 
медико-биологических 
проблем РАН. В него впер-
вые включили 32 (!) по-
зиции. Это связано с тем, 
что в этот раз посылкам 
родственников выделили 
больше места на грузовом 
корабле «Прогресс».

Как сообщили «МК» в 
институте, в мае 2019 
года грузовой корабль 
«Прогресс» доставлял 
для россиян 9 дополни-
тельных продуктов, в ав-
густе список «вкусняшек» 
состоял из 10 наименова-
ний. В отличие от основ-
ного рациона питания 
космонавтов, который 
готовят на Бирюлевском 
заводе по производ-
ству специализирован-
ных продуктов, «рацион 

психподдержки» соби-
рается из магазинных 
деликатесов, которыми 
родственники и психоло-
ги хотят порадовать по-
корителей небес.

Итак, в ноябре на оче-
редном российском гру-
зовом корабле отправят 
х лебцы итальянские, 
шоколад, конфеты, чер-
нослив, орешки кешью 
и кедровые орешки, 
имбирь маринованный, 
сушки, «умные» конфеты 
из фиников с апельсином, 
кремовый мед, сушеную 
клюкву и многие другие 
лакомства. После закуп-
ки в магазине, где род-
ственники обязательно 
должны взять на каждый 
продукт сертификат соот-
ветствия, их специально 
упаковывают в ИМБП и 
лишь затем передают в 
РКК «Энергия», где и фор-
мируется посылка. 

Продолжение темы  
на 2-й стр.

ЖИТЕЛИ ДОРОГОМИЛОВА СМОГУТ 
ДОБРАТЬСЯ ДО ПРЕСНИ ПО МОСТУ

Район Дорогомилово 
и Шелепихинскую на-
бережную может соеди-
нить новый пешеходный 
мост. Объект планируют 
построить между Доро-
гомиловским и Белорус-
ским мостами, которые 
являются транспортны-
ми и неудобны для про-
гулок.

По словам главного ар-
хитектора Москвы Сергея 
Кузнецова, новый мост с 
велосипедными дорожка-
ми появится в рамках ре-
конструкции набережной 
и обеспечит пешеходную 
связь между районами 
Дорогомиловский и Пре-
сненский. Помимо этого 
изменится береговая ли-
ния от театра «Мастерская 

Петра Фоменко» до жило-
го комплекса на Заречной 
улице. Для защиты набе-
режной предполагается 
реконструировать часть 
су ществу ющей под-
порной стенки, а также 
построить новую, про-
тяженностью 972 метра. 
Для того чтобы они плавно 
примыкали друг к другу, 
обустроят консоль под 
пешеходной дорожкой 
шириной 1,5 метра. 

После реконструкции 
на участке набережной 
перед театром может 
появиться многоуровне-
вый амфитеатр, с кото-
рого будет открываться 
хороший вид на «Москва-
Сити», расположенный на 
другом берегу реки.

В РОДОВОМ СЕРТИФИКАТЕ 
НАЙДЕТСЯ МЕСТО ЮРИСТАМ 

Увеличить стоимость 
родового сертификата 
с 11 до 12 тысяч рублей 
решили специалисты 
Минздрава, подготовив 
поправки в соответствую-
щее постановление пра-
вительства РФ. Дополни-
тельная тысяча рублей по 
желанию будущей матери 
может быть потрачена не 
только на медицинские 
услуги, но и на услуги юри-
стов, психологов, а также 
соцработников.

Как стало известно 
«МК», подключить к работе 
с беременными женщи-
нами специалистов не-
медицинского профиля 

чиновники решили в целях 
профилактики... абортов. 
На ранних сроках женщи-
ны достаточно часто попа-
дают в ситуации, которые 
подталкивают их к преры-
ванию беременности. Это 
ссоры с родственниками, 
несогласие заводить се-
мью со стороны будущего 
отца, материальные про-
блемы и другие трудно-
сти. По мнению экспер-
тов, порой одной беседы 
со специалистом бывает 
достаточно, чтобы чаша 
весов в сознании запутав-
шейся женщины переве-
сила в сторону решения 
сохранить ребенка.

telegram:@mk_srochno ПОТРОШИТЕЛЬ ИЗ ХОСТЕЛА БЕЖАЛ В МОСКВУ  
ОТ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ

Сергей Сазонов.

Место преступления.
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МЕДВЕДЕВ 
СТАВИТ  
НА ЦИФРУ
Россияне испугались 
искусственного интеллекта, 
на который правительство 
выделило 1,6 триллиона 
рублей
Россия вот-вот перейдет на элек-
тронные паспорта, но надо приду-
мать, как защитить персональные 
данные граждан. Электронные 
выборы тоже хорошая штука, но как 
гарантировать тайну голосования, 
а заодно и невозможность влияния 
извне? И так — за что ни возьмись. 
О новых технологических возмож-
ностях и связанных с ними рисках на 
Московском международном форуме 
инновационного развития в Сколко-
ве 22 октября рассуждал Дмитрий 
Медведев.

Переход к цифровой экономике — это 
наше все. Но вот характерный пример: «В Рос-
сии мы договорились заниматься беспилот-
ными автомобилями. Но из-за юридических 
сложностей с сертификацией и других регу-
ляторных барьеров у нас тестируется всего 55 
таких машин, тогда как в США — 1,5 тысячи, а 
в Китае — 400», — посетовал ДАМ.

— Кстати, будьте осторожны! Несколько 
этих машин ездит в Сколково! — неожиданно 
добавил он.

Форумчане зашевелились, будто опа-
саясь атаки беспилотников прямо в зале за-
седаний. А случившиеся среди них обитатели 
Сколкова уточнили:

— Опасаясь за безопасность своих детей, 
местные жители пожаловались на появление 
беспилотных автомобилей на дорогах Скол-
кова, и вышло распоряжение, чтобы в каждой 
из этих машин находился водитель, хоть и не 
держащийся за руль.

Принцип «и хочется и колется», похоже, и 
станет определяющим при переходе нашей 
страны к цифровой экономике. Действитель-
но, с одной стороны, в планах правительства 
широкое наступление на всех цифровых фрон-
тах: «Мы уже определили около 50 вузов для 
проекта поступления через Интернет. Кроме 
того, в ближайшее время будет запущен но-
вый проект «Искусственный интеллект», на 
который из бюджета выделено 1,6 триллиона 
рублей», — похвастался перед зарубежными 
коллегами Медведев.

Однако, с другой стороны, цифровиза-
ция рождает всё новые и новые проблемы и 
вызовы, признал он. Так, безграничные воз-
можности Интернета, его открытость, обо-
рачиваются необходимостью обеспечения 
национальной безопасности, «чтобы ни один 
хакер, к примеру, не мог обрушить всю бан-
ковскую систему страны, — разъяснил рос-
сийский премьер. — Или взять электронное 
голосование. Эта система должна быть защи-
щена от влияния извне, да и надо обеспечить 
тайну голосования. Или вот мы хотели запу-
стить электронные паспорта, которые будут 
содержать все данные о каждом человеке. Но 
как защитить эти данные? Число хакерских 
атак в современном мире зашкаливает: в 
среднем они происходят каждые 14 секунд. 
Так что можете себе представить, сколько их 
произошло, пока мы тут разговариваем».

Уже очевидно, что цифровой мир, в кото-
рый мы все прорастаем, а молодежь уже про-
росла (в России, по словам Медведева, три 
четверти населения уже могут пользоваться 
всеми достижениями интернет-технологий), 
грозит утратой приватности и тайны частной 
жизни: «Все шаги человека регистрируются 
сегодня различными электронными устрой-
ствами. Вот и то, что мы тут делаем, навсегда 
останется в памяти человечества. И если 
раньше это касалось лишь самых раскру-
ченных людей, то сейчас касается всех», — 
констатировал Медведев.

Утешает только одно. Цифра и неотдели-
мый от нее искусственный интеллект разо-
вьются настолько, что выведут на первый 
план морально-этические проблемы «лишь 
лет через пятьдесят. Так что решать их точно 
придется не нам!» — подытожил премьер-
министр.

Марина ЛЕМУТКИНА.

...ТУРЕЦКИЙ 
ОРЕШЕК
c 1-й стр.

Встреча Путина и Эрдогана вы-
звала настоящий ажиотаж у 
иностранных журналистов, ак-
кредитованных в РФ. В Сочи 

высадился десант корреспондентов ведущих 
мировых агентств и телеканалов, включая 
Франс Пресс, Никкей, Аль Джазира, Асахи 
ТВ, Си-эн-эн и т.д., — всего около 70 человек. 
Для начала пишущей братии пришлось 
узнать, что вход в резиденцию президента 
«Бочаров Ручей» охраняют не хуже, чем го-
сударственную границу: на КПП всем же-
лающим попасть в пресс-центр необходимо 
было пройти через сканер «Рубеж», позво-
ляющий ФСО заглянуть под верхнюю одежду 
и даже глубже. (Российские журналисты уже 
прозвали данную процедуру «флюорогра-
фией».) Увидев сканер, иностранцы, конечно, 
сильно удивились. Но желание узнать под-
робности переговоров перевесило страх 
перед незапланированной дозой облучения. 
Тем более что, по словам охранников, она 
безопасна для тех, кто проходит через уста-
новку менее 200 раз в год. В самом пресс-
центре мест на всех, естественно, не хватило: 
некоторым журналистам пришлось разме-
ститься в коридоре, на улице (к счастью, 
погода на Черноморском побережье пока 
шепчет) и даже... внутри встроенного шкафа. 
Последний раз нечто подобное наблюдалось 
во время визита Джона Керри в 2015 году. 
Кстати, одной из тем тогда также была си-
туация в Сирии.

Поскольку Владимир Путин уже находил-
ся в Сочи, а Эрдоган опаздывать не привык, 
переговоры начались практически вовремя: 
сначала помимо самих президентов в них 
приняли участие дипломаты и военные со-
ветники. Однако спустя полтора часа лидеры 
остались друг с другом наедине. «Очень 
сложные будут разговоры, это очевидно. 
Поэтому посидят», — вздыхал атакуемый 
журналистами Дмитрий Песков. Следует от-
метить, что риторика представителей Кремля 
за минувшие с начала турецкой операции в 
Сирии 13 дней изменилась с оптимистичного 
«мы понимаем желание Анкары обеспечить 
свою безопасность» до осторожного «ситуа-
ция сложная, ей могут воспользоваться бое-
вики». Российский МИД и вовсе заявил, что 
турки нарушают территориальную целост-
ность Сирии. А ведь буквально несколько 
дней назад на заседании Совбеза ООН РФ 

отказалась поддержать проект аналогичного 
заявления, подготовленный США.

Владимир Путин перед началом пере-
говоров выразил надежду, что особые от-
ношения, сложившиеся между РФ и Турци-
ей, «сыграют свою роль» в урегулировании 
кризиса и позволят найти ответ на все воз-
никшие у Кремля «острые вопросы». «Их 
надо найти как в интересах Турции, так и 
в интересах России и всех стран мира», — 
подчеркнул российский лидер, почему-то 
забыв про главного интересанта — саму 
Сирию. Впрочем, как заверил накануне его 
помощник Юрий Ушаков, Москва поддер-
живает регулярные контакты с Дамаском и 
уже не раз обсуждала с Башаром Асадом 
сложившуюся ситуацию.

В числе основных целей переговоров 
на высшем уровне представители Крем-
ля и МИДа называли следующие: получить 
информацию о происходящем на северо-
востоке Сирии, что называется, из первых 
уст, узнать дальнейшие планы турок (120 
часов перемирия, как рассказали турецкие 
журналисты, истекают в 22.00 мск 22 октя-
бря. — «МК»), выяснить судьбу нефтяных ме-
сторождений, ранее охранявшихся курдами 
и американцами, а также тюрем, где сидят 
около 15 тыс. боевиков ИГИЛ. «В результате 
действий турецкой армии без охраны оста-
лись 8 лагерей беженцев и 12 тюрем для 
боевиков-иностранцев. Освобожденные тер-
рористы могут начать возвращаться в свои 
страны», — предупреждал накануне министр 
обороны РФ Сергей Шойгу. Дмитрий Песков 
также сообщил о намерении Путина обсудить 
с турецким лидером жесткие заявления, 
которыми обменялись Вашингтон и Анкара. 
По словам главы госдепа Майка Помпео, 
Белый дом при необходимости будет готов 
применить военную силу против Турции (ко-
торая, между прочим, является членом НАТО 
и, следовательно, союзником США). Сам 
Трамп ранее письменно призывал Эрдога-
на не «строить из себя крутого парня» и не 
«быть дураком», обещая в случае непослу-
шания уничтожить экономику Турции. «Все 
это достаточно беспрецедентно. А письмо 

так вообще войдет в анналы модернистской 
дипломатической практики», — предрекает 
Песков.

На момент подписания номера запла-
нированные на 2,5 часа переговоры должны 
были давно завершиться. Но они еще про-
должались. Турецкий президент — крепкий 
орешек: раскусить его непросто — можно 
запросто зубы переломать. По данным «МК», 
Россия ставила своей задачей вернуть Эрдо-
гана в рамки Аданского соглашения, заклю-
ченного между Сирией и Турцией в 1998 году. 
«Этот документ, с одной стороны, позволяет 
юридически обосновать операцию турок 
против курдов на сирийской территории. 
А с другой — ограничивает их аппетиты 5 
километрами. Создание зоны безопасности 
глубиной 32 км, как хочет Эрдоган, для нас 
нежелательно», — поясняли источники газе-
ты. Путин в качестве посредника должен был 
сподвигнуть Эрдогана пойти на уступки Да-
маску: в частности, признать легитимность 
сирийского правительства и Башара Асада, 
которого он ранее называл кровавым убий-
цей, и восстановить дипотношения между 
двумя странами. В свою очередь сирийцам, 
по плану Москвы, придется окончательно от-
казаться от претензий на провинцию Хатай, 
которая вошла в состав Турции в 1939 году, и 
снова признать «Рабочую партию Курдиста-
на» (РПК) террористической организацией. 
На границе, считают в Кремле, должны быть 
развернуты сирийские войска под гарантии 
российской военной полиции. При этом тур-
ки получат возможность проводить операции 
против РПК и YPG.

Один из самых сложных пунктов пере-
говоров — перспективы курдского населения 
в составе Сирии. Россия, по словам главы 
МИД Сергея Лаврова, выступает за то, чтобы 
«все структуры курдов были прочно вписаны» 
в новую Конституцию и в целом в правовое 
поле САР. Но Эрдогана такая перспектива 
откровенно пугает: он опасается, что автоно-
мия в будущем позволит курдам (а их в мире 
40 млн человек) претендовать на создание 
собственного государства.

Елена ЕГОРОВА, Cочи.

КОНФЛИКТ 
НА ПАУЗЕ
Зачем Вашингтон угрожает 
Турции из-за операции  
на севере Сирии?
Американская дипломатия продол-
жает удивлять. На сей раз удивле-
ние вызвал госсекретарь США Майк 
Помпео, который дал понять, что 
президент Трамп «полностью подго-
товлен» к тому, чтобы предпринять 
военные действия против Турции в 
Сирии, если в этом возникнет не-
обходимость. Слова эти прозвучали 
незадолго до того, как истекло вре-
мя, отведенное для отвода курд-
ских отрядов за 30-километровую 
полосу вдоль турецко-сирийской 
границы.

«Мы предпочитаем мир войне, — сказал 
глава госдепартамента каналу CNBC. — Но 
в случае, если понадобятся динамические 
действия или военная акция, вы должны 
знать, что президент Трамп полностью готов 
предпринять такие действия». Стоит заме-
тить, что напрямую угроза Турции главой 
американской дипломатии не была высказа-
на. Однако вряд ли приходится сомневаться 
в том, что первоочередным адресатом за-
явлений Помпео стала все-таки Анкара.

Словом, полку противоречивых заяв-
лений Вашингтона по ситуации на севере 
Сирии прибыло. То президент США грозит 
Анкаре тотальным экономическим разорени-
ем и призывает Эрдогана «не быть дураком», 
а прекратить свое наступление против кур-
дов в Сирии. То Трамп объявляет о выводе 
американских военнослужащих, находя-
щихся в сирийских северных районах, что 
расценивается как включение «зеленого 
света» для турецкого вторжения. То послан-
ная Белым домом в Турцию делегация с вице-
президентом Пенсом во главе достигает 
с Эрдоганом соглашения о приостановке 
операции «Источник мира» на 120 часов (вза-
мен на прекращение антитурецких санкций 
в случае успеха договоренностей).

Собственно, смысл воинственного 

месседжа из Вашингтона вполне понятен. 
Это своего рода «ответка» на не менее во-
инственные заявления турецкого руковод-
ства, обещающего «показать кузькину мать» 
курдам, если те к оговоренному сроку не 
покинут позиции в приграничных с Турцией 
районах. Белый дом пытается намекнуть 
туркам, чтобы те держали себя в руках, по-
сле того как истечет время приостановки 
(если американцы оптимистично назвали ее 
«перемирием», то турки более осмотритель-
но говорили о «паузе») их операции против 
курдских отрядов, считавшихся союзниками 
США. Сомнительно, впрочем, что Эрдоган 
будет сильно впечатлен озвученной Майком 
Помпео угрозой, прозвучавшей в преддве-
рии сочинской встречи президентов России 
и Турции. Более того, вышедший за рамки 
статуса «послушного союзника» по НАТО 
Эрдоган всерьез задумывается о превра-
щении своей страны в ядерную державу. 
Так что попытки запугать его из Вашингтона 
турецкому лидеру только на руку.

Вполне очевидно, что никаких военных 
ударов по Турции американцы не предпримут 
и предпринимать, кажется, даже и не дума-
ют. Тем более что раньше Трамп открытым 
текстом заявлял, что США не будут «вписы-
ваться» за курдов («курды не помогали нам 
во Второй мировой войне»). И в интервью 
CNBC Помпео отказался обозначить «крас-
ную линию», за нарушение которой против 

Анкары может быть обращена военная сила 
Америки. Из слов госсекретаря ясно, что Бе-
лый дом сосредоточится на экономическом 
и дипломатическом давлении на турок. 

Но в любом случае угроза в адрес тра-
диционного союзника — момент примеча-
тельный. Правда, стоит заметить также, что 
североатлантический дух союзничества не 
мешал в прошлом возникновению острых мо-
ментов между членами альянса. Например, 
можно вспомнить целый ряд пограничных 
инцидентов между той же Турцией и Грецией. 
Но, конечно, до прямого применения военной 
силы, о котором говорят в Вашингтоне, дело 
все-таки не доходило. В конце концов никто 
не отменял 5-й статьи Североатлантического 
договора, смысл которой сводится к прин-
ципу «один за всех и все за одного». Правда, 
5-я статья не дает ответа на вопрос: а что 
делать, если военный конфликт вспыхивает 
между членами НАТО? 

Как бы то ни было, о полноценном раз-
рыве между Анкарой и Вашингтоном речи 
пока нет. Вряд ли дело дойдет и до выхода 
Турции из НАТО. И нельзя исключать того, 
что уже в ближайшие дни, успев обменяться 
новыми гневными и язвительными выпадами, 
Эрдоган и Трамп устремятся в объятия друг к 
другу. Ну а как быть с громкими заявлениями 
и угрозами? Так это милые бранятся — только 
тешатся.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

c 1-й стр.
По Росстату, таких семей тоже 
стало больше — 32,6% вместо 
31,7% кварталом ранее. И это 
еще не вся статистическая бла-

годать: на 0,1% увеличилось число россиян, 
которым хватает на все. Таких счастливчиков 
у нас на всю страну теперь 2,7%. Перемены 
и в «низших кастах». Тех, кому хватает на еду 
(на одежду и оплату ЖКХ — уже нет), теперь 
не 15,2%, а 14,1% населения. Ну а голодаю-
щих вообще немного — всего 0,7% вместо 
0,8% квартал назад.

«Это положительная тенденция» — так 
описали в Росстате полученную статистику. 
После этой фразы представляю коллектив 
неисправимых оптимистов, чьи стаканы ис-
ключительно «наполовину полны», а под 
ливень за окном они дружно поют «у природы 
нет плохой погоды».

Впрочем, приступ оптимизма у статисти-
ческого ведомства начался еще на прошлой 
неделе, когда ведомство зафиксировало 
взрывной рост реальных доходов населения 
— аж на 3% — в III квартале года. Любопытно, 
что незадолго до этого начальствующее над 
Росстатом Минэкономразвития резко и не-
объяснимо понизило прогноз доходов на 2019 
год — с 1% до 0,1%. Не надо быть макроэконо-
мистом, чтобы понять, что такие результаты 
никак не коррелируют друг с другом.

Собственно, экономисты и указали тог-
да Росстату на противоречие. Ведомство 
начало оправдываться. Мол, причиной всему 
новая методика расчета — та самая, кото-
рая в прошлом году позволила впервые за 
4 года зафиксировать рост на скромные 
0,2%. Совпадение ли, но методику исполь-
зовали сразу после того, как на «Прямой 

линии» о начавшемся росте доходов заявил 
президент Путин, хотя текущими данными 
Росстата его слова тогда не подкреплялись. 
Бальзам на душу пролила и статистика Рос-
стата по номинальным зарплатам: они тоже 
растут, да в два раза выше инфляции — плюс 
8,4% за III квартал.

Здорово. Обнадеживающе. Вот толь-
ко в моем окружении нет ни одного чело-
века, у кого на без малого десятую часть 
выросла зарплата. Чем не статистическая 
выборка?

А вот еще россыпь парадоксов. Если 
зарплаты и доходы растут, а ряды бедных 
редеют, тогда почему весь год увеличива-
ется долговая нагрузка во всех финансовых 
категориях заемщиков: с наименьшими до-
ходами, средними и наибольшими. Этой 
статистикой делится Национальное бюро 
кредитных историй.

Если доходы растут и бедные позволяют 
себе то, чего не позволяли раньше, почему 
стоит на месте оборот розничной торговли? 
Так не бывает. Когда больше людей покупает 

еду и одежду, это должно отражаться в при-
были сферы торговли. Но та же статистика 
фиксирует здесь полное затишье.

Впрочем, россияне уже настолько из-
ловчились в экономии и привыкли покупать 
все по акциям и скидкам, что торговцам 
становится все сложнее получать привычную 
маржу. Доля покупок по скидкам и промо-
акциям в каждом чеке достигает 70%. Мы 
предпочитаем любимой марке макарон ту, 
что будет по акции. Мы покупаем стираль-
ный порошок впрок, если он выставлен на 
продажу со скидкой, ведь потом ее может 
не быть. Каждый седьмой житель страны 
делает так, показывают опросы.

И, похоже, государство вполне устраива-
ет эта эпидемия бедности. Довольные жиз-
нью и своим финансовым положением люди 
становятся независимыми. У нас же в стране 
политическая идиллия: пока россияне с «ра-
стущими» доходами и зарплатами тратят 
время и силы на поиски скидок, чиновникам 
никто не мешает «о России думать».

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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ЗЛОБА ДНЯ

Местные жители, разозленные уходом американцев, забрасывают 
военную технику США картошкой в сирийском городе Камышлы.

БЕДНЫЕ, ОЧЕНЬ БЕДНЫЕ И ЕЩЕ БЕДНЕЕ

NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Японский император Нарухито официально взошел на престол. В торже-
ственной церемонии интронизации, прошедшей в Императорском дворце в То-

кио, приняли участие премьер-министр и около двух тысяч приглашенных лиц. Основные 
мероприятия с участием иностранных гостей включают в себя церемонию восшествия на 
трон в Императорском дворце, придворный банкет и банкет от имени премьер-министра 
Японии и его супруги. Напомним, что весной император Японии Акихито отрекся от престо-
ла в пользу своего сына, наследного принца Нарухито, который 1 мая был провозглашен 
126-м императором Страны восходящего солнца. С его восшествием на престол в Японии 
начинается новая эра Рэйва, которая означает порядок и гармонию. 

КАДР

Владелец серебристого 
автомобиля, оставивший 
свою машину утром в 
парковочном кармане на 
улице Бандурина в Туле, 
вечером очень удивился. 
Дорожные рабочие, за день 
успевшие возвести заборчик 
вдоль трассы, заодно пере-
крыли забором и парковку. 
Оставив автовладельцу, по 
сути, лишь два варианта, 
чтобы выехать: снести забор 
или ехать по пешеходной до-
рожке до перекрестка. 

Вернуться к совместным 
с русскими космонав-
тами обедам и ужинам 
пришлось астронавтам 
NASA. Во вторник, 22 октя-
бря, стало известно, что 
в американском сегменте 
из-за короткого замыкания 
перегорел нагреватель воды, 
и его члены обратились за 
помощью к нашим космо-
навтам. О поломке в модуле 
Unity во время переговоров 
с Хьюстонским центром 

управления полетами со-
общил командир МКС Лука 
Пармитано. Пока астронавты 
не починят свой «чайник», 
они будут столоваться в рос-
сийском модуле «Звезда».
Как пояснили «МК» в Инсти-
туте медико-биологических 
проблем РАН, такой со-
вместный прием пищи, к 
которому прибегли сейчас 
космонавты, происходит не 
впервые. До 20-й экспеди-
ции российские и амери-

канские космонавты всегда 
питались совместно в нашем 
жилом отсеке. Сегодня наша 
«кухня» в «Звезде» представ-
ляет собой удобный широкий 
стол с двумя встроенными 
электроподогревателями 
для разогревания консервов 
и устройство для нагрева 
воды, встроенное в стену. 
Вода из него через специ-
альный клапан заливается в 
пакетик с сублимированной 
пищей. 

Пять человек погибли и 
двое были ранены днем 
во вторник в Ростовской 
области. Как сообщили в 
МВД РФ, трагедия произо-
шла на хуторе Чернозу-
бовка. По одной версии, 
конфликт между двумя 

семьями произошел из-за 
надела земли для выпаса 
скота. По другой — по-
вод более весомый: одно 
семейство не соглашалось 
с тем, что их оппоненты 
скупили несколько участ-
ков в округе. В результате 

мужчины с обеих сторон 
открыли огонь из травма-
тического и гладкостволь-
ного оружия. Стрелявшим 
удалось скрыться на двух 
машинах. По состоянию на 
18.00 вторника их поиски 
продолжались.

20-тонный «КамАЗ» на 
полной скорости въехал 
в здание детсада «Елоч-
ка» в Ханты-Мансийске. 
ЧП произошло вечером 
в понедельник. Дети как 
раз успели уйти с игровой 
площадки, которую «проутю-
жил» грузовик, прежде чем 
воткнуться в стену здания. 
Поэтому обошлось без 
жертв. Однако помещение 
медпункта, которое и про-
таранил автомобиль, сильно 
пострадало. По счастью, там 

на тот момент тоже нико-
го не было. Как выяснило 
следствие, в районе детсада 
проводились дорожные ра-
боты. Грузовик, который там 

работал, внезапно изменил 
траекторию, съехал с дороги 
и устремился к детсаду. По 
предварительной версии, у 
«КамАЗа» отказали тормоза.

Все три станции самой 
короткой линии Москов-
ского метрополитена, 
Каховской, временно 
прекращают работу, со-
общают в пресс-службе 
столичной подземки. 
Неприятные изменения свя-
заны с реконструкцией и об-
новлением путей и станций 
ради будущего внедрения 
«Каховской», «Варшавской» 
и «Каширской» в состав 
Большой кольцевой линии. 
Для удобства жителей при-
легающих районов запустят 
компенсационные автобу-

сы — они начнут работать в 
субботу, 26 октября. Предпо-
лагаемый интервал движе-
ния — 6–7 минут в часы пик. 
Напомним, что движение по 
Большой кольцевой линии на 

юго-западе Москвы плани-
руется открыть в 2021 году 
(от станции «Каширская» и 
далее на запад), а от «Ка-
ширской» на юго-восток — в 
2022 году. 

ФОТОФАКТ

КОСМОС

КРИМИНАЛ

ОПРОС

ШОК

ТРАНСПОРТ

РОССИЙСКИЕ И АМЕРИКАНСКИЕ КОСМОНАВТЫ СЯДУТ ЗА ОДИН СТОЛ 

МАССОВОЕ УБИЙСТВО В РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

«КАМАЗ» СНЕС 
СТЕНУ ДЕТСАДА

КАхОВСКАЯ ЛИНИЯ МЕТРО пОЛНОСТью пРЕКРАщАЕТ РАБОТУ

Подготовила Елена КОРОТКОВА

Сейф с золотом обнаружили сотрудники МЧС во время 
проведения работ по разбору завалов в разрушенных 
помещениях, снесенных напором воды после прорыва 
дамбы в Красноярском крае. Следователи собираются 
ходатайствовать перед судом об аресте золота. Планиру-
ется, что средства от его продажи пойдут на возмещение 
ущерба пострадавшим. 

ЦИФРА

нашли в сейфе в 
районе прорыва дамбы18кг золота

Самые желанные бытовые приборы 
для россиян 

1. Робот-пылесос    34%
2. Посудомоечная машина   28%
3. Кофеварка    23% 
4. Очиститель/увлажнитель воздуха  20% 
5. Машина для сушки одежды   14%

Какие приборы вы хотели бы приобрести?
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СЕГО ДНЯ МОСКВА СЛЕЗАМ 
РЕПРЕССИРОВАННЫХ 
НЕ ВЕРИТ
Дети «врагов народа» требуют 
права вернуться в столицу  
из затянувшейся ссылки
Иногда они возвращаются, но очень 
многим это до сих пор не удалось: 
москвичи и их потомки, изгнанные 
из родных мест в эпоху Большого 
террора, в массе своей по факту 
по-прежнему пребывают в ссылке. 
Вопреки закону, декларирующему 
право на получение ими жилья там, 
где проживала семья на момент 
попадания в жернова сталинской мя-
сорубки. В конце концов три потер-
певшие от государственного произ-
вола россиянки обратились со своей 
бедой в Конституционный суд.

Это было необычное заседание: нечасто 
приходится видеть, как выступающих в стенах 
КС душат слезы. А если быть совсем уж от-
кровенным, то обозреватель «МК» наблюдал 
такое впервые. «Уважаемый суд, я родилась в 
1950 году в Кировской области, во время на-
хождения матери на спецпоселении, — начала 
свою речь заявительница Алиса Мейсснер. 
— Ее в 1941 году выслали из города Москвы 
по национальному признаку...» И продолжить 
не смогла...

Неоднократно перехватывало дыхание и 
у двух других истиц — Елизаветы Михайловой 
и Евгении Шашевой. Судьбы всех трех очень 
похожи: родители, жившие в Москве, под-
верглись репрессиям, сами они родились в 
ссылке. Потом, естественно, отцов и матерей 
реабилитировали, но вернуться к родным 
очагам ни они, ни дети так и не смогли. Даже 
после краха КПСС, даже после принятия 18 
октября 1991 года закона «О реабилитации 
жертв политических репрессий».

Для справки: согласно вышеупомянутому 
акту реабилитированные лица и члены их се-
мей в случае возвращения на прежнее место 
жительства должны обеспечиваться жилы-
ми помещениями. Правда, в бочку государ-
ственной щедрости была позднее добавлена 
порция дегтя: пострадавшие от репрессий 
«обеспечиваются жилыми помещениями в по-
рядке, предусмотренном законодательством 
субъектов РФ». Иначе говоря, практическое 
решение вопроса отдано на откуп регионам. И 
столица не замедлила воздвигнуть мощные, 
непреодолимые, по сути, барьеры на пути 
«возвращенцев».

В Москве, в отличие, кстати, от многих 
других, куда менее богатых регионов, не 
предусмотрен отдельный механизм обеспе-
чения жильем реабилитированных. Для всех 
претендентов на бесплатные метры действует 
общий порядок, прописанный в законе «Об 
обеспечении права жителей города Москвы 
на жилые помещения».

Согласно последнему, для того чтобы по-
лучить жилье, изгнанные из столицы граждане 
и их дети должны: а) «проживать в городе 
Москве по месту жительства на законных 
основаниях в общей сложности не менее 10 
лет»; б) быть признанными «малоимущими 
в порядке, установленном законом города 
Москвы»; в) не иметь «иных жилых помещений, 
в отношении которых они обладают правом 
самостоятельного пользования либо правом 
собственности».

«Ограничения, введенные для жертв по-
литических репрессий в Москве и в других 
регионах, на которые мы ссылаемся в жа-
лобе, затрагивают само существо права на 
возвращение, — настаивает представитель 
заявителей юрист Григорий Вайпан. — Они 
делают абсолютно невозможным реализа-
цию права на возвращение... Где они будут 
жить эти 10 лет?! При этом они должны быть 
малоимущими, то есть не иметь возможности 
приобрести жилье. Как они тогда переедут 
в Москву и выполнят условие о 10-летнем 
сроке? Все эти условия в совокупности не-
возможно выполнить никак. Ни практически, 
ни даже теоретически».

По убеждению заявителей, как москов-
ский, так и федеральный закон, дающий реги-
ональным властям слишком большой простор 
для толкования, противоречат Конституции, 
которая провозглашает «право на возмещение 
государством вреда, причиненного незакон-
ными действиями (или бездействием) органов 
государственной власти или их должностных 
лиц». Упомянутые нормы делают это право 
иллюзорным.

И вот еще одна неожиданность: почти 
все представители власти — президента, 
Госдумы, Совета Федерации, правительства, 
Генпрокуратуры, Минюста — согласились с 
аргументами истцов. Крайне редкий случай 
для КС. Правда, слуги народа в большинстве 
своем защищали как могли федеральный за-
кон, — не в нем, дескать, дело, — но столь же 
дружно порицали несовершенство москов-
ского регионального законодательства.

Белой вороной смотрелись лишь москов-
ские чиновники, дружно доказывавшие, что 
предоставление жилья репрессированным, 
у которых, мол, и так есть крыша над голо-
вой, ущемит права прочих очередников. Но, 
похоже, это был не их день. Кульминацией 
заседания стало крайне эмоциональное вы-
ступление представителя правительства 
в высших судебных инстанциях Михаила 
Барщевского, извинившегося перед ауди-
торией «от имени, по крайней мере, части 
москвичей» за сказанное посланцами сто-
личных властей.

Москвич Барщевский рассказал историю 
своей семьи: дед — расстрелян, бабушка 
чудом осталась в живых, но была выслана 
за 101-й километр. Отцу удалось вернуться 
в родной город лишь в середине 1950-х. «К 
чему я веду? — продолжил Барщевский. — 
Власть, государственная власть, сломала 
жизни. А сегодня кто-то находит юридические 
крючки, чтобы сказать: «Мы ни за что не отве-
чаем, мы здесь ни при чем». Мы с вами — вы, 
мои коллеги, и я — мы власть сегодняшняя. 
И если мы не отвечаем за действия власти 
предшествующей, то подумайте о том, что 
будет с нашими потомками».

Вердикт КС будет оглашен позднее, но, 
пожалуй, уже сейчас не будет слишком сме-
лым предположить, что московское — а, воз-
можно, не только московское — жилищное 
законодательство ждут скорые и достаточно 
серьезные перемены.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

БОГ ПОСЛАЛ 
МОНАХАМ 
ЛАДЬЮ 
Церковники удили в Волге 
рыбу, а нашли старинное 
судно 
На дне Волги рядом с Самарой наш-
ли старинное судно. Ученые Самар-
ского государственного техническо-
го университета говорят, что ему не 
менее 600 лет. Деревянные детали 
были полностью покрыты илом и 
песком, что значительно осложня-
ло работу водолазов. Загадочный 
объект удалось обследовать только 
с помощью специальных ультра-
звуковых сканеров и подводного 
робота (глайдерона). Теперь архео-
логи должны будут пролить свет на 
происхождение ладьи, но одно ясно 
точно: сохранившегося судна таких 
размеров в Самарской области еще 
не находили.

Как сообщает пресс-служба Самарского 
государственного технического университе-
та, объект датируется примерно 1415 годом 
(±85 лет). «Даже с учетом погрешности ре-
зультат данного исследования свидетель-
ствует о том, что в Волге лежит корабль, 
созданный и затонувший еще до эпохи Ивана 
Грозного», — говорится в сообщении. Размер 
затонувшей ладьи составляет порядка 50 ме-
тров в длину и 20 метров в ширину. Большая 
часть затонувшего корабля находится в пе-
ске, но на УЗИ-снимках хорошо просматри-
вается корма и сохранившиеся шпангоуты, а 
на видеосъемке можно разглядеть большую 

цепь и старинные канаты. 
По мнению доктора исторических наук, 

заведующей кафедрой социологии, по-
литологии и истории Отечества политеха 
Екатерины Семеновой, самарская находка 
поможет выяснить, в каких отношениях были 
территории Среднего Поволжья, верхней 
и нижней Волги, как осуществлялась тор-
говля и так далее. При этом историки пока 
не пришли к единому мнению по поводу 
происхождения и назначения старинного 
корабля. Некоторые относят его к одному 
из русских княжеств, другие считают, что 
корабль азиатский, скандинавский или за-
падноевропейский. Также пока не удалось 
установить, в каких целях оно использова-
лось — военных или торговых. Чтобы это 
понять, археологам предстоит провести еще 
целый ряд серьезных исследований. 

Затонувшее судно обнаружили монахи 
Свято-Богородичного Казанского монасты-
ря в селе Винновка. Как рассказал «МК» 
настоятель монастыря, это произошло 
случайно. «В этих водах удили рыбу монахи. 
Они бросили якорь, а он за что-то зацепился. 
Они не смогли его выдернуть, а потом он и 
вовсе оторвался. Якорь дорогой, вот они и 
решили вызывать знакомых водолазов. По-
казали им приблизительное место, где это 
произошло. Когда водолазы поднялись на 
поверхность, они рассказали, что обнаружи-
ли нечто интересное. Дальше мы сообщили 
о находке Политехническому институту, и 
их специалисты приехали посмотреть», — 
рассказал он, добавив, что якорь в итоге 
удалось достать.

Для исследования объекта привлекали 
профессиональных водолазов и представи-
телей научно-производственной компании 
«Экран». «Вода была очень мутная, а судно 
лежало на 10-метровой глубине, что сильно 
осложняло работу. Определить форму судна 
было сложно, поскольку это могло оказаться 
просто россыпью отдельно стоящих объек-
тов», — рассказал «МК» главный инженер 
«Экрана» Максим Седов.

По его словам, само обследование про-
шло достаточно быстро. «Когда посмотрели 
на акустическом изображении с поверхно-
сти, то сразу картина стала вырисовываться. 
Мы увидели очертания объекта и его вну-
тренности, оценили размеры и поняли, как 
он лежит по отношению к грунту и насколько 
заилен. А дальше за работу снова принялись 
водолазы. Они нашли часть деревянного 
корпуса и полуметрового металлического 
гвоздя и отдали на исследование. Сначала не 
понимали, какую ценность это представляет, 
ведь судно могло оказаться послевоенным. 
Когда стало ясно, что ладья древняя, то ре-
шили эти данные обнародовать».

Алена КАЗАКОВА.
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А недавно, как стало известно 
«МК», злоумышленники вос-
пользовались апартаментами 
актера, чтобы получить за них 

деньги в процессе банкротства застройщи-
ка. Несколько лет назад у фирмы-
застройщика, где Хабенский приобрел 
элитное жилье, начались финансовые про-
блемы. В результате был начат процесс 
банкротства. Этим с целью наживы вос-
пользовался бывший адвокат фирмы. В ре-
зультате сложных махинаций получилось, 
что фирма-банкрот осталась должна юристу 
и его сообщникам 249,6 млн рублей. Причем 
квартира Хабенского каким-то образом ока-
залась среди имущества, которое застрой-
щик должен был продать, чтобы рассчитать-
ся с долгами. К счастью, и в этот раз 

Константин отделался легким испугом. Не-
давно Арбитражный суд Москвы признал 
все действия аферистов незаконными.

«Арбитражный суд Москвы установил 
подлог документов. Сложно поверить в то, 
что такое вообще стало возможным», — 
рассказал «МК» один из добросовестных 
инвесторов ЖК — Арсен Степанян, который, 
как и другие кредиторы, подал заявление 
о возбуждении уголовного дела в УВД по 
ЮЗАО Москвы.

Теперь в правоохранительных органах 
решается вопрос о возбуждении уголовного 
дела по статье УК РФ «Мошенничество». 
Ведь из-за действий аферистов добросо-
вестные кредиторы могут остаться у раз-
битого корыта.

Дарья ФЕДОТОВА. 

В украинской правящей элите 
появился еще один комик
Известный украинский комик, ранее 
выступавший в КВН и работавший 
продюсером «Квартала 95», — Сер-
гей Сивохо, стал советником секре-
таря СНБО по вопросам реинтегра-
ции и восстановления Донбасса. 
Это как минимум пятый юморист, 
который оказался на политическом 
олимпе Украины после победы на 
президентских выборах кавээнщика 
Владимира Зеленского.

По словам Сивохо, он всецело сконцен-
трируется на гуманитарном аспекте урегули-
рования конфликта на востоке страны. Сиво-
хо не стал озвучивать конкретные планы, но 
утверждает, что вместе с ним будет работать 
большая команда выходцев из Донбасса, 
которые очень хотят закончить войну.

Президент Украины Владимир Зелен-
ский привел с собой во власть многих юмо-
ристов, в том числе из КВН. Фактически его 
команда разделена на три равные части. 
В одну входят ставленники олигархов, в дру-
гую — представители транснациональных 

корпораций. А третья часть состоит из пред-
ставителей шоу-бизнеса, с которыми глава 
государства дружил и работал всю жизнь.

Например, 30-летний экс-игрок КВН 
Юрий Костюк стал замглавы офиса прези-
дента Украины. При этом наибольшую из-
вестность он получил в качестве сценариста, 
работавшего над сериалами и фильмами 
студии «Квартал 95». В офисе президента 
он занимается гуманитарными вопросами, 
в том числе вовлечен в урегулирование кон-
фликта в Донбассе.

Первым заместителем главы Верховной 
рады тоже оказался партнер Зеленского по 
КВН Руслан Стефанчук. Вместе они выступа-
ли в студенческие годы. В парламенте Сте-
фанчук возглавляет межфракционное объе-
динение «Интеллектуальная Украина».

Первый помощник президента Украины 
Сергей Шефир начинал свою карьеру с КВН. 
Причем он не только шутил, но и сочинял 
шутки. А затем стал одним из основателей 
и совладельцев «Квартала 95». 

Еще один кавээнщик — Юрий Коряв-
ченков — стал депутатом Верховной рады. 
Буквально на днях он оказался в центре 
скандала из-за песенного номера «Квар-
тала 95», в котором юмористы и хор имени 

Веревки высмеяли пожар в доме экс-главы 
Нацбанка Валерии Гонтаревой. Выяснилось, 
что с государственным хором, который тра-
диционно открывает и закрывает своими 
выступлениями сессии Верховной рады, 
договаривался Корявченков. Украинские 
эксперты не сомневаются, что шутка была 
заказана олигархом Игорем Коломойским, у 
которого с Гонтаревой личные счеты.

Постоянный член жюри КВН Юлий Гус-
ман рассказал «МК», что он думает о мас-
совом переходе представителей клуба в 
правящую элиту Украины:

— Меня всегда удивляет, почему счи-
тают, что представители той или иной про-
фессии не годятся в политики. Где тогда 
готовят политиков, в каких заповедниках 
их выращивают? Кавээнщики — очень до-
стойные люди. Они прошли отличную шко-
лу риторики и доказали на практике свое 
остроумие, креативность и умение найти 
выход из трудной ситуации. К сожалению, 
многие рассматривают КВН исключительно 
как «ржачку». Между тем из этого конкурса 
вышли «Уральские пельмени», «Камеди Клаб» 
и другие. Это соревнование интеллектов.

Я мало знаком с Сивохо, и мне неиз-
вестна его политическая позиция, но я знаю 
его как талантливого человека. Например, я 
тоже кавээнщик и был зампредседателя Ко-
митета Госдумы по геополитике. Возможно, 
я был лучшим директором Дома кино, хотя 
меня никто к этому не готовил. Кроме того, 
глава КПРФ Геннадий Зюганов однажды 
рассказал мне, что тоже возглавлял команду 
КВН... Думаю, что разностороннее развитие, 
которое Сивохо получил благодаря КВН, 
очень пригодится ему на новом месте.

Артур АВАКОВ.

Очередная новость, которую просили 
прокомментировать в СМИ, пришла из Та-
ганрога. ЧП на этот раз случилось в детском 
саду. Там воспитательница, не подозревая 
об опасности, читала детям сказку Ершова 
«Конек-Горбунок». Как известно, в сказке 
царь угрожает Ивану:

«Если ты недели в три
Не достанешь мне Жар-птицу
В нашу царскую светлицу,
То, клянуся бородой,
Ты поплатишься со мной:
На правеж — в решетку — на кол!
Вон, холоп!» Иван заплакал
И пошел на сеновал,
Где конек его лежал.
 Один ребенок попросил объяснить, что 

это значит: посадить на кол. Воспитатель и 
объяснил, после чего у ребенка возникла ис-
терика. Родители пожаловались руководи-
телю детского сада, после чего воспитатель 
был уволен. Ну что тут скажешь... 

 У разных детей разная психика, кроме 
того, у малышей конкретное мышление. По 
аналогии я вспомнил случай, свидетелем 
которого оказался в Музее космонавтики в 
Москве. Экскурсовод — девушка-аниматор, 
одетая в костюм, напоминающий косми-
ческий скафандр, вела группу малышей 
детского сада.

Надо сказать, что работала она блестя-
ще, повествуя о космосе с учетом возраст-
ной психологии и особенностей мышления 
слушателей. Так, например, рассказывая 
о запредельных температурах в космосе, 
она попросила малышей потереть ладош-
ку о ладошку, чтобы почувствовать тепло. 
Далее речь зашла о первых космонавтах 
— собаках. Как известно, собаки Белка и 
Стрелка благополучно вернулись на Землю. 
Но Лайка была обречена. Когда речь зашла 
о Лайке, неожиданно одна смышленая де-
вочка, вспомнив о высоких температурах 
в космосе, неожиданно задала вопрос: «А 
что, Лайка сожглась?» Мгновенно сориенти-
ровавшись, экскурсовод нашла блестящий 
ответ: «Она стала героем!».

Вероятно, в истории с «Коньком-
Горбунком» следовало ответить абстрак-
тно, что посадка на кол — это такой вид 
казни. И вопрос был бы снят сам собой. Но, 
согласитесь, что трудно требовать от каж-
дого воспитателя такой находчивости. Она 
действовала спонтанно и на прямой вопрос 
дала прямой ответ. Не будем сравнивать 
таганрогскую воспитательницу детского 
сада с московскими экскурсоводами Музея 
космонавтики. Через них проходят тысячи 
детей, вопросы которых похожи и ожидае-
мы. Кроме того, они, в силу специфики му-
зея, ежедневно отрабатывают одну и ту же 
тему. Не думаю, что в ситуации с «Коньком-
Горбунком» они так же блестяще вышли бы 
из положения. 

Является ли данный педагогический 
прием объяснения универсальным, годя-
щимся на все случаи жизни? Ну разумеется 
— нет. В реальной педагогике таких вечных 
рецептов не существует. Я рассказал о та-
ганрогском случае в детском саду, что вот 
уже тридцать лет входит в наш комплекс. 
Одна из воспитателей поделилась своим 
свежим опытом. Оказывается, она только 
вчера читала ту же сказку своей внучке. На 
вопрос ребенка о том, что такое посадка 
на кол, она ответила вполне корректно: вид 
казни. Но любознательный ребенок не успо-
коился и продолжал допрашивать бабушку: 
«А конкретно?». Пришлось поведать ребенку 
на доступном его пониманию примере, что 
это примерно так, как при изготовлении 
шашлыка на шампур нанизывают куски 
мяса. «Какой ужас!» — воскликнул ребенок 
и страшно расстроился. 

 Следует заметить, что и наши отече-
ственные, и зарубежные сказки порой 
весьма зверские. Чего стоит, например, 
повествование о Красной Шапочке? Это 
же надо было матери додуматься — от-
править маленькую девочку в лес, где ее 
подстерегает опасность в лице волка! Да за 
такое обращение с детьми сегодня судят, 
а вслед пропавшему ребенку отправляют 
МЧС. В сказке роль службы спасения до-
сталась охотникам. Но и они опоздали. При-
шлось взрезать живот волку. Тоже, скажем 
прямо, та еще натуралистическая подроб-
ность, способная вызвать ночные кошмары 
у впечатлительного ребенка. Таков педаго-
гический «разбор полетов» незадачливой 
учительницы, которую съели злые волки 

— администраторы. 
 А если серьезно, то действия ад-

министратора, уволившего педагога-
воспитателя, выглядят неправовыми, не-
справедливыми и трусливыми. Тем самым 
руководитель разделяет распространенное 
в последние годы отношение к образованию 
как к сфере обслуживания, признавая за 
родителями воспитанников право казнить 
и миловать педагогов по своей малейшей 
прихоти. 

 Кто после таких увольнений займет 
освободившиеся вакантные должности? 
Едва ли при мизерных зарплатах воспита-
телей это будут специалисты, владеющие 
детской психологией на уровне доктор-
ов наук. Скорее всего, в результате такого 
администрирования воспитатели от греха 
подальше откажутся от развития дошколь-
ников, ограничившись простейшим уходом 
и присмотром. Ибо более безопасно во-
время покормить ребенка, погулять с ним и 
уложить спать. Между тем Закон об образо-
вании РФ рассматривает дошкольный этап 
именно как уровень образования и требует 
от педагогов-«дошкольников» не ограничи-
ваться только уходом и присмотром. Но это 
на бумаге, а на практике такое лихое адми-
нистрирование приводит к невыполнению 
федерального закона. За что руководителю 
рано или поздно придется отвечать.

Справедливости ради, замечу, что сама 
заведующая без согласия учредителя ни-
кого уволить не может. Поэтому не будем 
вешать на нее всех собак. Зная по опыту, 
как устроена наша образовательная вер-
тикаль, могу легко восстановить подлинное 
развитие событий. Скорее всего, родители 
написали жалобу в местный департамент 
образования, который потребовал принять 
незамедлительные меры к проштрафивше-
муся педагогу. Страхуя себя, заведующая 
подписала приказ об увольнении. И теперь 
ей только и остается, что ловить свою жар-
птицу в лице нового, горящего на работе, 
выдающегося сотрудника.

 Интересно, а как обстоят дела с защи-
щенностью руководителей образовательных 
организаций у наших соседей, на просторах 
СНГ? Заинтересовавшись этой проблемой, 
я нашел в Интернете недавнее выступление 
президента Белоруссии А.Г.Лукашенко на 
заседании правительства. Общеизвестно, 
что в союзном государстве вертикаль власти 
будет покруче нашей. И тем не менее...

Поводом гневного выступления Батьки, 
который действительно считает себя отцом 
нации и входит во все подробности управ-
ления, послужили события в пятнадцатой 
школе города Гомеля. Там четвероклассники 
(!) довели до белого каления педагога. Та не 
сдержалась и прибегла в ответ к ненорма-
тивной лексике. Детишки записали ее ре-
акцию на смартфон и выложили в Интернет, 
рассчитывая получить вожделенные лайки. 
После чего педагог был незамедлительно 
уволен. Уж не знаю, каким путем этот экс-
цесс дошел до президента страны. Реакция 
последовала незамедлительная и вылилась 
в гневное выступление на заседании пра-
вительства. Этот видеоролик легко найти 
в том же Интернете. Поскольку президент 
не стеснялся в выражениях, привожу ее в 
смягченном для нашей жеманной печати 
виде. Выяснив, что детки четвертого клас-
са сознательно готовили эту провокацию, 
срывая урок, издеваясь и доводя учителя 
до истерики, чтобы потом записать ее ре-
акцию на смартфон, выложить в Интернет 
и получить желанные лайки, президент 
Лукашенко заявил, что он бы этому щенку 
собственноручно открутил голову. Дальше 
последовал текст с обвинением министра 
образования и других ответственных лиц 
за бардак в школах, показуху в отчетах о 
победных результатах белорусского обра-
зования. Он много еще чего там наговорил. 
В итоге решением президента учитель был 
восстановлен на работе, а директор школы 
был уволен. Вот так-то!

 Конечно, печально, что восстановлени-
ем попранной справедливости в конкретной 
школе занимался лично президент страны. 
Но и страна у него поменьше нашей будет, 
поэтому дай ему бог везде успевать. Не 
будем спорить о том, чья вертикаль круче 
и насколько эффективен данный способ 
управления образованием. Это уже тема 
другой статьи.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

— Свинцовая дробь и перна-
тая дичь.
— Есть ли в России охотничье 
хозяйство?
— Госохотлохотрон.
— Испанское ружье Arizaga.
— Об универсальности лаек: 
мнение двух специалистов.
— На вальдшнепиных высып-
ках с курцхааром.
— Выдра на монетах.
— Вести с водоемов.
— Осенняя полудонка.
— Тонкая снасть.
— Рыбалка под шум 
листопада.

СТРАШНЫЕ СКАЗКИ НА НОВЫЙ ЛАД
Сколько героическая собака Лайка получит лайков в Интернете

Читайте в новом номере  
«Российской охотничьей газеты» № 19 
(16–29 октября 2019 г.):

...КРУПА РЫНКА
c 1-й стр.

Поставщики гречки в России 
предупредили торговые сети, 
что собираются поднять цены. 
Возможный диапазон — от 

20 до 50%. Сейчас средняя стоимость ки-
лограмма крупы в рознице составляет 
51 рубль. Минсельхоз успокаивает: ценовая 
ситуация на рынке гречневой крупы ста-
бильна. Однако, по данным того же мини-
стерства, в сентябре 2019 года все-таки 
отмечен рост оптовых цен на гречневую 
крупу, пусть и незначительный.

Но это только цветочки, о чем сви-
детельствует целая череда событий, на-
чавшаяся еще в 2014 году. Плохой урожай 
2014–2015 годов и острая фаза экономи-
ческого кризиса, вынудившая людей за-
пасаться гречкой впрок, привела к резкому 
росту цен до 90–92 руб. за килограмм. На 
той волне производители резко увеличили 
в 2017-м посевные площади, что привело 
в свою очередь к обвалу цен в 2018 году. 
Реакция производителей — пересмотреть 
свои планы и сократить посевные пло-
щади на 52%. А тут еще плохой урожай 
из-за погоды. Вот и получили дефицит. 
С июля 2019 года производители подняли 
отпускные цены на гречиху в три раза, а на 
гречневую крупу — в два раза.

С прилавков магазинов гречка не про-
падет: бежать в магазины и делать запасы 
на годы вперед необходимости нет, убеж-
дены аналитики. «Во-первых, на оптовых 
базах существует запас продукции, который 
смягчит спад производства, а во-вторых, 
повышенные розничные цены снизят спрос 
на продукцию. Гречка в магазинах будет, 
но она станет более дорогой», — считает 
член Торгово-промышленной палаты Анна 
Вовк. По ее словам, повышенный спрос на 
волне кризиса — лишь один из факторов, 
влияющих на цену. Куда больше она за-
висит от объема предложения. Произво-
дители, стараясь выжить в тяжелые вре-
мена, минимизируют издержки как могут. 
И это приводит к резким скачкам объемов 
предложения.

Большинство экспертов считает, что 
в рознице цена на гречневую крупу вы-
растет, но не в два раза. По оценке «На-
ционального дистрибьютора», килограмм 
гречки в розничных магазинах будет стоить 
не 50,9 руб. (средняя цена в сентябре), а 
55–56 рублей. Часть повышения возьмут 
на себя оптовики, а часть — торговые сети. 
Нынешняя наценка во всей цепочке по-
ставок позволяет им удержать рост цен на 
уровне 10%. Поднимать цены в два раза 
в рознице никому не выгодно — это об-
рушит спрос.

Между тем одновременно с новостью 
о подорожании гречки появилась и но-
вость от министра экономического раз-
вития Максима Орешкина: инфляция по 
итогам текущего года будет значительно 
ниже 3,8%. В последние недели, согласно 
данным Минфина и ЦБ, потребительские 
цены не растут, а в стране наблюдается 
дефляция. Однако ситуация с гречкой 
ставит эту идиллическую картинку под 
сомнение. Понятно, что Росстат проводит 
мониторинг по большому списку товаров, 
но люди ведь не покупают машины и икру 
каждый день. А вот гречневая крупа — то-
вар в России ходовой и популярный. И, как 
показывает практика, вполне символиче-
ский: цена на него меняется в преддверии 
экономического кризиса, что подтверждает 
статистика. Так было и в 2009-м, и в 2014-м, 
когда стоимость гречки взлетала в рознице 
в разы. Многие эксперты предсказывают 
наступление глобального финансового 
спада в 2020-м. Сбудется ли этот прогноз? 
Следите за крупой...

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

НЕДВИЖИМОСТЬ КОНСТАНТИНА 
ХАБЕНСКОГО ПРИТЯГИВАЕТ...

НА ДОНБАССЕ СТАНЕТ  
«ВЕСЕЛО И НАХОДЧИВО»

Сергей Сивохо. Сергей Шефир. Юрий Корявченков. Руслан Стефанчук. Юрий Костюк.

КВН-команда украинской власти.

Найденный 
гвоздь.



Козельская ракетная дивизия, на во-
оружении которой стоят комплексы «Ярс» 
с межконтинентальными баллистически-
ми ракетами, — объект исключительной 
режимности. Первое, что просят сделать 
перед поездкой туда — перевести теле-
фон в авиарежим, а лучше — выключить. 
Ни одна геометка, которую гаджет часто 
любит делать по умолчанию, не должна даже 
случайно улететь на сторону. Цифровая 
тишина — железное правило для всех, кто 
пересекает границы ракетной дивизии РВСН 
в Козельске.

Дальше дорога в несколько километров, 
еще одно КПП и, собственно, самое серд-
це ракетной части — комплексное здание 
дежурных сил, которое с ходу мало о чем 
скажет несведущему человеку. 

Первое, что бросается в глаза, — все 
постройки и технические объекты абсолютно 
новые: в 2017 году часть прошла полную ре-
новацию. Чуть позже в музее ракетных войск 
мне покажут, как выглядел городок ракет-
чиков до модернизации — ряды проволоч-
ных заграждений и обязательные патрули. 
Теперь видимой охраны нет: видеокамеры, 
полная автоматизация и искусственный 
интеллект, который видит все. 

Как живут и служат те, кому вся эта точ-
нейшая аппаратура подчиняется, — ракетчи-
ки современных РВСН? Об этом «МК» в экс-
клюзивном интервью рассказал командир 
ракетного полка Дмитрий Калинин. 

Сдерживающие «Ярсы»
— Дмитрий Сергеевич, известно, что 

ядерный щит России активно модерни-
зируется. В частности, приходят новые 
ракеты. Расскажите об этом.

— Действительно, перевооружение 
идет. У нас на боевое дежурство встали 
стратегические ракеты нового поколения 
«Ярс». Они сменили очень хорошую, но все-
таки уже несколько устаревающую ракету 
РС-18, которую на Западе прозвали «Стилет» 
(стилет — кинжал, которым можно было по-
разить закованного в латы рыцаря в узкое, 
незащищенное железом место, например 
в шею. — «МК»).

Кстати, все наши новенькие «Ярсы» — 
шахтного базирования. Сколько — не скажу, 
военная тайна.

— Грозное оружие?
— Конечно. «Ярс» — это ракеты ядерного 

сдерживания. Мы такими категориями, как 
«оружие устрашения», не мыслим в прин-
ципе. Даже в голову не приходит. Только 
сдерживание!

— Что для ваших подчиненных озна-
чает освоение новых ракет?

— Для меня, как для ракетчика, пере-
вооружение на «Ярсы» — это очередной этап 
или, если хотите, веха в развитии Ракетных 
войск стратегического назначения. Ведь 
это не просто замена одного изделия на 
другое. Вместе с новым поколением ракет 
приходят обновленные системы управления, 
связи. Скажу больше — перевооружение не-
пременно улучшает даже бытовые условия 
военнослужащих.

— Как это?
— Очень просто — приходят цифровые 

системы, улучшается связь, бесперебойная 
работа этих систем требует новых современ-
ных материалов. Аппаратура менее шумная, 
меньше потребляет энергии. Улучшаются 
условия несения боевого дежурства. Люди 
меньше устают. А это значит, что офицеры-
ракетчики после смены боевого дежурства 
быстрее и лучше восстанавливают силы. 
Надо ли говорить, как это важно для нас, 
ракетчиков? Вот такие качественные изме-
нения со знаком плюс принесли нам «Ярсы» 
в полку.

— Дмитрий Сергеевич, за пультами 
и мониторами сидят исключительно во-
еннослужащие в офицерских званиях?

— Основа дежурных боевых расчетов в 
РВСН — это действительно офицеры. Ведь 
Ракетные войска стратегического назначе-
ния — один из самых технологичных и функ-
ционально сложных родов войск. Управление 
всеми системами и связью требует особой, 
очень тщательной подготовки.

— То есть солдат-срочников у вас 
нет?

— Ну почему же. Наш полк, как и положе-
но, комплектуется как контрактниками, так и 
срочниками. Сейчас идет осенний призыв. 
И те, кто направляется на военную службу 
по призыву, тоже могут оказаться в наших 
ракетных подразделениях в Козельске. Не 
исключено, что кто-то из них вкусит все 
прелести высокотехнологичной службы в 
ракетных силах и продолжит службу уже по 
контракту. А дальше свяжет свою судьбу со 
стратегическими ракетами. Кто знает?

Светлые и черные вехи
История Козельской дивизии РВСН на-

сыщена многими событиями. Берет свое 
начало от частей ствольной артиллерии. В 
1943 году в Козельске сформировали ар-
тиллерийские полки, которые сразу ушли на 
фронт. Ракетная история дивизии началась в 
год, когда человечеству покорился космос. В 
мае 1961-го была сформирована Козельская 
ракетная дивизия, а в августе того же года 

встали на дежурство первые стратегические 
ракеты Р-2. С тех пор козельские ракетчики 
были на особом счету.

После развала СССР история Козель-
ской дивизии могла пресечься. В те годы 
ракетно-ядерный арсенал активно сокра-
щался. Вопрос, быть или не быть дивизии, 
встал и в середине прошлого десятилетия. 
Но 5 ноября 2008 года решением президента 
России дивизию сохранили. С тех пор она 
только развивается.

Пример тому — святая святых, рабо-
чие места дежурной смены «ракетчиков-
стратегов». Сюда не пускают никого и никог-
да. Но ради первого за всю историю визита 
Общественного совета при Минобороны во 
главе с председателем и главредом «МК» 
Павлом Гусевым решили железобетонным 
правилом пренебречь. Вместе мы своими 
глазами наконец-то увидели, как и на чем 
работает дежурный боевой расчет.

Признаюсь, было на что посмотреть. 
Никаких архаичных пультов с аналоговыми 
тумблерами, жгутов разноцветных проводов 
и кнопок. Везде только «цифра»: дежурные 
среди огромной консоли управления и рос-
сыпи ЖК-мониторов. В режиме реального 
времени они контролируют все пусковые 
установки. Сколько их — военная тайна.

В подземном бетонном бункере за 
огромной массивной дверью — помещения. 
Перекрытия способны выдержать прямое 
попадание солидного боеприпаса. Здесь 
все автономное — электричество, водоснаб-
жение, фильтрация воздуха. Расчет прост: 
здесь можно перенести даже самый мощный 
массированный удар.

О том, как становятся специалистами, 
которым доверена безопасность страны и 
мира, рассказал командир полка Дмитрий 
Калинин.

Выпускники требуют 
«доводки»
— Дмитрий Сергеевич, как стано-

вятся операторами ракетно-ядерного 
щита?

— Тут огромная предварительная рабо-
та. Первое, с чего все начинается, — отбор 
кандидатов. Дальше они проходят специаль-
ные тесты с психологами войсковой части. С 
их помощью определяют психологическую 

совместимость членов расчета, темперамент 
каждого, а также прогнозируют, способны ли 
собранные вместе военнослужащие дежур-
ных смен выполнять боевую задачу слажен-
но. Все это анализируется, оформляется и 
только потом попадает на стол командира 
полка. А он уже принимает решение — за-
ступать ли им на боевое дежурство.

— Приходится выпускников ракетных 
вузов доучивать уже на местах?

— В военных профильных институтах 
дают базу, которая позволяет любому офи-
церу впоследствии освоить любое вооруже-
ние своего вида Вооруженных сил или рода 
войск. И очень хорошую базу, я вам скажу. 
Однако офицерское пополнение, даже закон-
чившее вуз с отличием, нуждается в опреде-
ленной доводке. Довести до нужной конди-
ции офицера-специалиста нам позволяют 
особые сборы, где лейтенанты в течение трех 
месяцев проходят доподготовку. Именно эти 
сборы позволяют подготовить полноценный 
расчет для начала боевого дежурства на 
конкретном типе ракетного вооружения, в 
нашем случае — на «Ярсах».

— Все, что может представить обы-
ватель, вспоминая ракетчиков, — это 
бункеры, набитые солдатами и пресло-
вутые «красные кнопки». А как на самом 
деле организована система боевого 
дежурства?

— Если рассказать, как все устроено и 
как мы несем службу, значит, выдать массу 
секретов и тайн. Скажу лишь, что боевое 
дежурство в нашей Козельской дивизии, 
как и во всех других частях РВСН, несется 
круглосуточно. Смена расчетов проводит-
ся по графику два раза в неделю. Прежде 
чем офицер приступит к несению боевого 
дежурства, он проходит подготовку, где на 
специальной учебной аппаратуре имитиру-
ют проведение пусков ракет и тренируются 
действовать в любой ситуации. Также офи-
церы проходят обязательный медицинский 
осмотр.

— Говорят, многие офицеры-
ракетчики хотели бы служить именно у 
вас в Козельске. От желающих действи-
тельно отбоя нет?

— Офицеры-ракетчики действительно 
желают служить именно в нашей Козельской 
ракетной дивизии. И понятно почему. Я уже 
говорил о новейших технологиях, которые 
пришли вместе с новыми «Ярсами». А какой 
офицер не хочет работать на новейшем обо-
рудовании, да еще и в коллективе настоящих 
профессионалов? И потом — именно в на-
шем полку служил нынешний командующий 
РВСН генерал-полковник Сергей Каракаев. 
Это лишь добавляет нам чести, и, конечно, 
многие стремятся попасть именно сюда. 
Ведь традиции, как и дружба, у нас, у ра-
кетчиков, в крови — это часть нашей жизни 
и службы.

— Стратегические ракеты, безуслов-
но, самое страшное оружие. Пусть даже 
и оружие сдерживания. Это значит, что 
пусковые установки, командные пункты 
— это цель номер один для противника. 
Как и чем вы обороняете свои «Ярсы»?

— Сейчас наши части вооружены самой 
современной системой охраны и обороны. 
Отлично вооружены. 

    
Командир познакомил с особым под-

разделением. Это группа быстрого реа-
гирования. Именно эти бойцы вступают в 
дело, если вблизи охраняемого объекта 
обнаружен потенциальный нарушитель. 
В распоряжении боевого дозора два но-
вейших бронетранспортера «Тайфун-М» и 
беспилотники. С их помощью бойцы могут 
обнаружить и обезвредить нарушителей в 
радиусе до 30 километров.

«Казармой и не пахнет»
Служба службой, а отдых и досуг для 

защитника отечества — тоже дело важное. 
Особенно для ракетчика: посменная ра-
бота, где ты часами в полной готовности к 
действию, в напряжении, сосредоточенно 
всматриваешься в мониторы, отвечаешь на 
звонки, сам что-то передаешь. Постоянно 
быть в боевом тонусе — это требует много 
сил и энергии.

Вместе с делегацией Общественного 
совета при Минобороны мы увидели, как и 
где проводят часы отдыха и досуга козель-
ские ракетчики.

В Козельской дивизии РВСН для вос-
становления сил дежурных смен и расче-
тов продуман целый реабилитационный 
комплекс. Как оказалось, это удивительно 
комфортные по армейским меркам комна-
ты отдыха. Для женщин-военнослужащих 
предусмотрены свои помещения. В каждом 
— отдельный санузел, душевые.

Есть и сауна, спортивный зал с совре-
менными тренажерами. Говорят, он бешено 
популярен — не пустует никогда.

У дежурной смены свой медпункт. Фель-
дшер и четверо санинструкторов готовы 
оказать медпомощь. А дальше, при необ-
ходимости, заболевшего доставят спец-
автомобилем или вертолетом на «большую 
землю», в госпиталь.

— Нет ни намека на какую-то казармен-
ность, чрезмерную строгость и казенщину, 
— резюмирует общее впечатление член 
Общественного совета, директор Центра 
анализа стратегий и технологий Рус-
лан Пухов. — Все современное, а главное 
— удобно. Что еще нужно, чтобы успешно 
нести службу?

    
Козельск, конечно, известен не только 

своей ракетной историей. Это город во-
инской славы. Насколько неприступен Ко-
зельск, враг узнал еще в XIII веке — тогда 
осаждавшие Козельск монгольские захват-
чики прозвали его «злым городом».

Злой для врага, родной для своих. Таким 
Козельск остается и сегодня, когда здесь 
стоят на дежурстве грозные для любого 
противника ракеты «Ярс».

Максим КИСЛЯКОВ.

К 75-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне, в мае 2020 года, 
на месте ожесточенных сражений 
подо Ржевом в Тверской области от-
кроется памятный мемориал. Кор-
респондент «МК» побывал в цехе, 
где отливают 25-метровую скуль-
птуру Солдата для мемориального 
комплекса.

Мемориал у деревни Хорошево увековечит 
память об одном из самых кровопролитных 
сражений Великой Отечественной. С 8 января 
1942 года до 31 марта 1943 года на этом участке 
фронта погибло почти полтора миллиона со-
ветских солдат.

За время оккупации Ржев, а также сосед-
ние города и деревни были разрушены. Из 5443 
домов Ржева уцелели 297. Из 20 тысяч человек, 
которые оказались в оккупации, освободителей 
встретили лишь 150 человек. Остальные были 
расстреляны, умерли от голода, были вывезены 
в Германию.

Открытие мемориала запланировано на 9 
мая 2020 года. Центром мемориального ком-
плекса станет фигура Солдата. Пока работы 
идут по графику. В сентябре строители начали 
собирать фрагменты скульптуры и устанавли-
вать их на 10-метровый восьмигранный холм.

В эскизе главная скульптура представ-
лена как собирательный образ солдата Ве-
ликой Отечественной. В правой руке у бойца 
пистолет-пулемет Шпагина, а левая придержи-
вает плащ-палатку. На ней — силуэты летящих 
журавлей.

Ощущение такое, что крылья птиц состав-
ляют воинский плащ и уносят солдата ввысь. 
Воин готов к бою, он уверенно смотрит вперед, 
устремлен к победе. В макете скульптура в 
прямом смысле слова парит над холмом, бла-
годаря белым граням постамента.

Литейный цех, где отливают скульптуру,  
находится в подмосковном Солнечногорске, в 
мастерской скульптора Александра Рукавишни-
кова. Это небольшое помещение, метров 10 на 
15, с бетонным полом. Как же сюда поместится 
огромная 25-метровая статуя воина?

Оказалось, предварительно скульптуру 
Солдата вылепили из глины в полный рост. 
Потом ее разделили на 600 фрагментов. По-
лучились детали разного размера — высотой 
от нескольких десятков сантиметров до трех 
метров. И каждый такой фрагмент отольют 
из бронзы.

— Это специальная бронза для художе-
ственного литья. На памятник металла по-
требуется не менее 80 тонн, — рассказывает 
скульптор Андрей Коробцов.

Самой сложной деталью для отливки, по 
его словам, являются журавли. По сути, каждый 
журавль — отдельная скульптура.

Процесс отливки фрагментов из бронзы 
завораживает. Слитки бронзы литейщики бро-
сают в печь — огромный чан цилиндрической 
формы. При температуре 1200 градусов бронза 
плавится. Заранее подготовлены формы из 
песка и глины. Процесс отливки непрост.

— В день нам удается отлить 6–7 деталей, 
— рассказал литейщик мастерской Александр 
Макейщик.

Несмотря на то что за стенами цеха про-
хладно, в литейном жара. Вот чан наклоня-
ют, и ручей жидкой бронзы льется в большую 
металлическую чашу. Литейщики в метре от 
раскаленного чана. Становится страшно за 
них. Бронза настолько горячая, что в момент 
соприкосновения с поверхностью чаши вспы-
хивает люминесцентное пламя.

Далее ковш с жидкой бронзой перемеща-
ется с помощью специальных рельсовых мо-
стовых кранов, расположенных под потолком. 
Наконец жидкий металл льется через воронку 
в специальную форму, сделанную для каждого 
фрагмента будущей статуи.

Остывающая форма напоминает малень-
кий вулканчик с раскаленной лавой внутри.

Остудить форму быстрее помогает песок, 
которым ее забрасывают. 

Литейщики трудятся буквально в поте 
лица. От расплавленной бронзы жуткий жар, 
к тому же им нужно приносить песок, разли-
вать бронзу, перемещать заготовки, вскрывать 
остывшую форму с помощью кувалды.

Вот так, одну за другой, отливают все 600 
деталей. А потом очищенные и отполирован-
ные части скульптуры отвезут на окончатель-
ный монтаж, который будет проходить уже на 
площадке мемориального комплекса. Скуль-
птуру установят на 10-метровом насыпном 
кургане.

Помимо фигуры солдата в комплексе так-
же будут мемориальные доски с именами всех 
участников боев. Рядом — музей с экспозицией, 
рассказывающей о боях и их участниках.

— Одна женщина из Тюменской обла-
сти хотела пожертвовать всю свою пенсию 
на мемориал. Ее отец пропал без вести подо 
Ржевом. Мы отговорили ее, сказали, что и так 
имя ее отца будет внесено в список, — расска-
зала руководитель информационной политики 
Российского военно-исторического общества 
Надежда Усманова.

— Люди, жертвующие деньги, пишут нам не 
свои имена, а имена родственников и знакомых, 
погибших в тех боях. Тем самым они отдают 
дань героизму солдат, — добавила она.

Мемориальный комплекс строится на 
деньги, которые жертвует народ. Поддержи-
вает стройку аппарат Союзного государства 
России и Белоруссии.

Юлия МУСТАФИНА.
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Есть в экспозиции Музея Победы на 
Поклонной горе экспонат, без которо-
го любой рассказ о подвигах военных 
моряков-подводников в годы Великой 
Отечественной будет неполным. Это 
рубка субмарины Л-3 «Фрунзевец», 
экипаж которой одержал наибольшее 
количество побед. А ведь уцелевшая 
в годы войны подлодка после развала 
СССР могла остаться в Латвии и цели-
ком пойти на металлолом. Но и в этом, 
последнем бою субмарина осталась 
победителем.

«Фрунзевец» — такое имя получил 
подводно-минный заградитель во время по-
стройки. 9 ноября 1933 года Л-3 вошла в состав 
Краснознаменного Балтийского флота.

Начало войны Л-3 встретила под коман-
дованием капитана I ранга Петра Денисовича 
Грищенко. Команде поставили задачу выста-
вить мины в районе Мемеля, что и было вы-
полнено. В начале октября всего в 15 метрах 
от лодки взорвались две торпеды. Субмарина 
получила повреждения и отправилась на ре-
монт в Ленинград.

Там экипажу пришлось провести блокад-
ную зиму, так как Л-3 вмерзла в Неву рядом с 
плавбазой «Иртыш». За сентябрь и октябрь 1942 
года «Фрунзевец» несколько раз подрывался на 
минах, но из строя не выходил. Члены экипажа 
считали, что они родились в рубашке.

Поэтесса Ольга Берггольц в блокадном 
Ленинграде в сентябре 1942 года посвятила 
стихотворение подводной лодке капитана Гри-
щенко. Там есть такие строки о подводниках: 
«мы далеко от родных берегов и близко от 
славы и смерти».

Смерть героический экипаж миновала, а 
вот слава его нашла.

За годы войны экипаж «Фрунзевца» одер-
жал наибольшее количество побед среди всех 
подводных лодок советского Военно-морского 
флота. Только по подтвержденным данным, 
минным и торпедным оружием этого корабля 
было уничтожено 18 вражеских транспортных, 
вспомогательных и промысловых судов общим 
тоннажем около 52 тысяч тонн и 7 боевых ко-
раблей. Нескольким кораблям и судам были 
нанесены серьезные повреждения.

Считается, что на минах Л-3 подорвались 
транспорты «Грудзее», «Гиндербург», «Диршау», 
«Мария Фердинанд», «Генри Лютгенс», голланд-
ская шхуна «Флидервейн» и миноносец Т-34.

В начале 1945 года Грищенко назначили 
начальником противолодочной обороны флота. 
9 марта командование Л-3 принял капитан-
лейтенант Владимир Коновалов. Именно под 

его командованием экипаж «Фрунзевца» одер-
жал самую знаменитую победу.

В ночь с 16 на 17 апреля 1945 года, патру-
лируя Данцигскую бухту, экипаж обнаружил 
морской конвой в составе трех транспортных 
судов и двух кораблей охраны. В числе транс-
портов был переполненный военными корабль 
«Гойя».

Из воспоминаний Владимира Коновалова: 
«Над морем только-только занималось утро, 
когда старший лейтенант Дувинский сигналом 
боевой тревоги оповестил: обнаружен конвой, 
курс 180 градусов. В перископ я увидел враже-
ский конвой, в середине его резко выделялся 
своими огромными размерами какой-то ко-
рабль. Но две линии охранения конвоя, со-
стоящие из 14 миноносцев и катеров, создали 
лодке тяжелые условия для атаки. Это был он, 
немецкий корабль «Гойя», на борту находилось 
больше семи тысяч военнослужащих».

Был произведен залп трех торпед. Две 
из них потопили транспорт «Гойя». Немецкий 
корабль ушел ко дну в течение нескольких 
минут.

В числе немецких военных на борту «Гойи» 
находилось несколько экипажей немецких 
субмарин, всего более 1300 подводников. Это 
была крупнейшая потеря ВМС Германии в годы 
Второй мировой.

Фашистские корабли охранения преследо-
вали лодку несколько суток, сбросили свыше 
30 глубинных бомб. Но Л-3 сумела вернуться 
в порт Турку.

Уже после окончания войны, 8 июля 1945 
года, командир Л-3 Владимир Коновалов был 
удостоен звания Герой Советского Союза.

После войны подводная лодка Л-3 служила 
на флоте до 1953 года. 

17 августа 1953 года Л-3 была выведена 
из боевого состава и переклассифицирована в 
учебную лодку. 21 мая 1956 года превращена в 
учебно-тренировочное средство. А 15 февраля 
1971 года исключена из состава ВМФ и пере-
дана для разделки на металл. Но не целиком. 
В память о подвигах балтийских подводников в 
годы Великой Отечественной войны рубка Л-3 
«Фрунзевец» стала памятником. 

Первоначально капитанскую рубку уста-
новили на постаменте у штаба 22-й бригады 
подводных лодок в латвийской Лиепае. После 
вывода наших войск из Прибалтики знамени-
тый «Фрунзевец» мог отправиться на свалку 
металлолома. Но этого не случилось. 

В 1995 году необычный военно-морской 
экспонат занял свое почетное место в Музее 
Победы на Поклонной горе.

Юлия МУСТАФИНА.

МЕМОРИАЛ

ПАМЯТЬ

УБИТ 
ПОДО 
РЖЕВОМ

«БЛИЗКО ОТ СЛАВЫ И СМЕРТИ»
Как самая удачливая советская подлодка стала 

экспонатом сухопутного музея

В 2020 году исполнится 75 лет со дня 
окончания страшной войны. С тех пор 

желающих испытать нашу страну на 
прочность не было. Большая заслуга в 

этом самого мощного вида Вооруженных 
сил — Ракетных войск стратегического 

назначения (РВСН), которым в декабре 
исполнится 60 лет. О том, как служат 
и живут ракетчики расположенной в 

Козельске дивизии РВСН, рассказывается 
в материале корреспондента «МК». 

ЯДЕРНЫЕ «ЯРСЫ» 
КОЗЕЛЬСКА

ПАМЯТЬ

Корреспондент «МК» побывал в святая святых 
стратегических ракетчиков

На месте кровавых 
боев возвысится 
памятник Солдату
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Что за зверь «импичмент»?
Впервые понятие импичмента появилось 

еще в 1376 году в Англии. Дата может несколько 
удивить — Европа только входила в позднее 
Средневековье и власть монархов в большин-
стве стран была слабо ограничена (если во-
обще ограничена хоть чем-то). Тем не менее 
в Англии уже более ста лет к тому моменту 
функционировал выборный парламент. Орган 
власти тех времен отличается от нынешнего так 
же, как и современная Англия с самолетами и 
телевизорами отличается от себя самой эпохи 
рыцарей и замков. Тем не менее уже тогда 
избранные представители аристократии осо-
знали необходимость иметь инструменты по 
отстранению от власти неугодных лидеров.

Разумеется, ни о каком отстранении коро-
ля речь не шла, и идти не могла. В те времена 
о таком было нельзя и помыслить, однако под 
гнев парламентариев часто попадали королев-
ские министры, задававшие общий курс, кото-
рым следовала страна. Впрочем, изначально 
возникла не сама процедура импичмента, а 
другой механизм — Билль об опале, который 
принимался по отношению к отдельному лицу 
и должен был получить одобрение короля. 
Как правило, монарх не решался идти против 
воли аристократии, которая смогла сплотиться 
достаточно, чтобы потребовать суда над его 
соратником. В результате принятия таких бил-
лей были казнены некоторые видные лорды, 
определявшие курс развития страны.

А что делать в ситуации, когда король не 
готов поддержать требование аристократов и 
отказывается предавать суду своего министра? 
Этот вопрос возник перед английским парла-
ментом во время правления Эдуарда III. Тогда 
страна оказалась в непростом экономическом 
положении, которое ухудшала тяжелая война с 
Францией. В то же время сам король поддержи-
вал своих фаворитов, продолжавших следовать 
старым курсом. В такой ситуации парламент 
и разработал процедуру импичмента, с целью 
получить контроль над деятельностью доселе 
безнаказанных советников монарха.

Тогда процедура выглядела следующим 
образом. Парламент должен был выдвинуть 
обвинения и поддержать их. Обвинения выдви-
гала палата общин, состоявшая из выборных 
мелких аристократов, а поддерживала палата 
лордов, где заседали родовитые и влиятельные 
дворяне. Для того чтобы выдвинуть обвинение, 
достаточно было больше половины голосов 
членов нижней палаты. Для осуждения чело-
века требовалось две трети голосов знатных 
лордов. У короля не было права помилования 
или возвращения на должность человека, ко-
торому парламент объявил импичмент. Эта 
система на протяжении столетий позволяла 
английским аристократам бороться с фаво-
ритами королей. С прогрессом политической 
системы в Великобритании эта процедура от-
ходила на второй план, пока в последний раз 
не была использована в 1806 году.

Однако перед тем как стать частью истории 
Англии, статья об импичменте перекочевала 
в Конституцию США, где она активно приме-
няется до сих пор. Причем американцы взяли 
у англичан всю концепцию — избранные кон-
грессмены должны получить большинство в 
палате представителей, чтобы обвинения были 
выдвинуты, а сенаторы, как некогда знатные 
лорды Англии, должны поддержать этот закон 

2/3 голосов. Только в этом случае президент 
лишается власти. Условия сложно выполнимые, 
но в США было минимум несколько заметных 
попыток объявить импичмент президенту.

Южанин на Севере
Жизнь Эндрю Джонсона заслуживает того, 

чтобы по ней сняли фильм. До того как стать 
президентом США, он успел пережить многое. 
Джонсон родился в семье бедного фермера из 
Северной Каролины, после смерти отца был 
отдан в ученики к портному — и вся его жизнь 
не предвещала того, что он когда-нибудь воз-
главит целое государство. Но удачная женитьба 
на дочери сапожника и огромная тяга к знаниям 
открыли перед молодым человеком большие 
перспективы. Он переехал в штат Теннесси, где 
открыл собственное дело и стал выступать на 
дебатах в местном колледже.

Вероятно, Джонсон был отличным ора-
тором, потому как в скором времени он стал 
весьма известен. Уже в 25 лет Эндрю Джонсон 
был избран членом законодательного собра-
ния Теннесси, через десять лет поехал пред-
ставлять этот штат в столицу, а еще спустя 

десять лет — встал во главе своей новой малой 
родины.

В 1857 году он был избран сенатором и 
вновь направился в Вашингтон представлять 
свой штат уже в качестве сенатора, но вскоре 
грянула Гражданская война. Эндрю Джонсон 
оказался единственным южным сенатором, 
который поддержал союз и отстаивал терри-
ториальную целостность страны. Как известно, 
штат Теннесси поддержал южную Конфедера-
цию, но достаточно быстро был занят армией 
Севера. Джонсон все еще был уважаем за свои 
взгляды и потому принял предложение Авраа-
ма Линкольна стать военным губернатором 
штата. Через несколько лет Линкольн избрал 
Джонсона в качестве своего вице-президента 
и выиграл выборы. Спустя всего лишь месяц 
после инаугурации Линкольн был убит — и на 
пост президента заступил Эндрю Джонсон.

Именно здесь и началось странное по-
ведение президента: он порвал все связи с 
выдвинувшей его Демократической партией 
и стал открыто поддерживать побежденные 
штаты Юга. Деятельность нового президента 
ставила под сомнение все плоды победы Севе-
ра в Гражданской войне. Джонсон наложил вето 

на билль об условиях допущения южных штатов 
обратно в союз, посчитав их унизительными, а 
также не подписал закон о гражданском равно-
правии темнокожего населения. У президента 
возник конфликт с министрами — и Джонсон 
попытался отправить одного из них в отставку. 
Конгресс отменил это решение, но президент 
упорствовал.

Тогда депутаты начали процедуру импич-
мента президента, при этом набрав в палате 
представителей 126 голосов «за» при 47 го-
лосах «против». Надо признать, Джонсон был 
невероятно близок к импичменту: за отстра-
нение президента от власти высказались 35 
сенаторов и лишь 19 проголосовали против. 
Для необходимых 2/3 от общего числа сенато-
ров не хватило всего одного голоса.  Джонсон 
смог удержаться у власти, но ненадолго: на 
следующих выборах его даже не выдвинули в 
кандидаты в президенты. Впрочем, он оставал-
ся очень популярен среди южан, что позволило 
ему вернуться в родной штат и быть его губер-
натором до самой смерти в 1875 году.

Уотергейт
Про термин «Уотергейт» слышал каждый. 

Название отеля давно стало нарицательным 
и применяется без привязки к истории с про-
слушкой. Суффикс «гейт» и вовсе используется 
в множестве языков, для описания значимости 
скандала. И так уж сложилось, что все привыкли 
считать, что прослушка в штабе кандидата в 
президенты от демократов Джорджа Макговер-
на была чуть ли не единственным средством, 
благодаря которому президент Никсон пытался 
сохранить свою власть. Забавно, но это со-
всем не так. Ричард Никсон оставался крайне 
популярным политиком перед выборами, в то 
время как его конкурент был оторван от демо-
кратической базы и отображал весьма ради-
кальные взгляды, за которые его и высмеивал 
президент. По большому счету эта прослушка 
Никсону была и вовсе не нужна. И, честно гово-
ря, до сих пор нет убедительных доказательств, 
что именно президент Никсон велел установить 
аппаратуру в отеле «Уотергейт».

На самих выборах Никсон выиграл в 49 
штатах из 50 — только Массачусетс не поко-
рился президенту. Помимо этого Макговерн 
смог выиграть столичный округ Колумбия, но в 
остальном результат был феноменальным. По-
сле этой победы никто и представить не мог, что 
президентство Никсона окончится досрочно, 
причем де-факто ввиду импичмента, который 
официально объявлен не был, но цели своей 
достиг — президент свой пост покинул.

Тогда Никсон похоронил себя даже не 
столько самим фактом прослушки противников 
из Демпартии, сколько тем, как долго и упорно 
он пытался мешать правосудию. Президент 
наотрез отказался передавать пленки со всеми 
разговорами, которые он вел в Белом доме со 
своими сторонниками. В ответ на требование 
одного из прокуроров опубликовать их пре-
зидент потребовал от генпрокурора Элиотта 
Ричардсона уволить этого юриста. Генпрокурор 
отказался, после чего ушел в отставку. В то же 
время Верховный суд США принял решение, 
что президент обязан предъявить прокурату-
ре те самые пленки, — и это стало ключевым 
моментом в деле об импичменте.

На пленках не было доказательств того, 
как Никсон давал указания проникнуть в отель 
«Уотергейт» и шпионить за штабом Макговерна, 

зато там были обсуждения, как с помощью 
ФБР и ЦРУ помешать расследованию этой 
истории. После публикации этих аудиозаписей 
даже самые верные сторонники отреклись 
от Никсона, и сенаторы-республиканцы один 
за другим обещали поддержать обвинение 
по всем пунктам. В результате Никсон был 
вынужден уйти в отставку, чтобы избежать 
позорного отстранения от власти и не быть 
посаженным в тюрьму. Импичмент фактически 
достиг своей цели.

Оральный кабинет
Третий случай громкого импичмента 

произошел совсем недавно: тогда обвинения 
были выдвинуты относительно Билла Клин-
тона. Считается, что причиной этому стали 
его взаимоотношения с Моникой Левински, 
но опять же ключевую роль в этом процессе 
сыграли не прегрешения президента, а его 
попытки «замести следы», что фактически пря-
мо подвело его под расследование в деле о 
лжесвидетельстве.

«Дело Левински» изначально проходи-
ло вовсе без Моники Левински: президент 
Клинтон обвинялся в домогательствах к госу-
дарственной служащей Поле Джонс во время 
пребывания на посту губернатора Арканзаса. 
Тогда подспудно всплыла тема сексуальных 
контактов с Моникой Левински, и президент 
под присягой сказал роковую фразу: «У меня 
не было сексуальных отношений с этой жен-
щиной, мисс Левински. Сексуальных отно-
шений нет». Буквально через несколько дней 
на допрос вызвали Монику, и она, мало того 
что свидетельствовала об обратном, так еще 
и принесла свое платье со следами спермы 
Билла Клинтона. Отрицать стало бессмыслен-
но, президент США солгал под присягой, а его 
первая леди отчаянно пыталась скрыть это. 
Впрочем, Клинтон продолжал упорствовать, 
заявляя, что ничего большего, чем оральный 
секс, у него со стажеркой не было, а в его по-
нимании оральный секс назвать «сексуальными 
отношениями» нельзя.

После расследования подробностей 
конгресс выдвинул обвинения президенту в 
препятствии правосудию и во лжи под прися-
гой. После чего передал голосование в сенат. 
Однако в обеих палатах голосование было 
подчеркнуто партийным, и если в конгрессе, 
где большинство составляли республиканцы, 
обвинения были поддержаны, то в сенате двух 
третей голосов у республиканцев не было, а 
демократы наотрез отказались поддерживать 
обвинения против своего президента. Билл 
Клинтон удержался на посту президента до 
конца срока, однако потом эта история еще 
не раз громко всплывала относительно четы 

Клинтон и даже продолжала мешать Хиллари 
во время выборов 2016 года, то есть без малого 
двадцать лет спустя.

Дело Трампа
Разумеется, говоря об импичменте, нельзя 

не упомянуть тот скандал, который развора-
чивается сейчас в США из-за звонка Трампа 
президенту Украины Зеленскому. Хотя звонок 
стал скорее поводом — призывы объявить 
импичмент 45-му президенту США звучат уже 
на протяжении долгого времени со стороны 
активистов и членов Демократической пар-
тии. По версии обвинителей, Трамп пытался 
спровоцировать президента Украины начать 
расследование деятельности в этой стране 
экс-вице-президента демократа Джо Байдена 
и его сына Хантера.

Ситуация сейчас выглядит как партийный 
раскол. Среди республиканцев рейтинги пре-
зидента находятся на отметке «более 90% 
поддержки», а демократы в едином порыве 
не приемлют деятельность Трампа. С высокой 
вероятностью в этом расследовании вопрос о 
партийной принадлежности будет превали-
ровать над вопросом о реальной виновности 
главы Белого дома. Следы этого заметны уже 
сейчас: анонимный информатор, с жалобы 
которого и началось расследование, является 
сторонником Демократической партии. Это 
дает возможность республиканцам обвинять 
своих извечных противников в том, что они 
сами сфабриковали доказательства несуще-
ствующих преступлений президента.

На карту поставлено очень многое, обе 
партии сильно рискуют: всего через год будут 
проходить одновременно президентские и 
парламентские выборы. Если более популярно 
будет мнение, что Трамп виновен и реально 
пытался втянуть Украину во внутренние дела 
США, то для Республиканской партии эти выбо-
ры могут закончиться очень плачевно: потерей 
как президентского поста, так и большинства 
в сенате. В то же время, если американский 
народ убедится, что президент невиновен, а 
демократы ведут против него грязную игру, 
это может привести к тотальной победе ре-
спубликанцев и триумфу Трампа.

Что касается самого импичмента, то пока 
он кажется маловероятным: в сенате боль-
шинство у однопартийцев президента — и 
они вряд ли разделятся пополам, чтобы под-
держать обвинения против него. В такой ситуа-
ции наиболее вероятен сценарий импичмента 
Клинтона с сугубо партийным голосованием, 
однако исключать заранее не стоит ни один 
из вариантов, ведь президент Никсон тоже 
пользовался поддержкой республиканцев. До 
поры до времени.

Дмитрий ГУЛЯЕВ.

Импичмент — крайняя мера, которая свидетельствует о том, что полити-
ческий кризис в стране достиг очень серьезного масштаба и политики 
не видят возможности с помощью переговоров преодолеть образовав-

шуюся пропасть. В мировой истории процесс импичмента встречается не так 
уж часто: гораздо проще дать дискредитированному политику доработать до 
очередных выборов и завершить его политическую карьеру наиболее закон-
ным и достойным способом. Впрочем, зачастую события развиваются так, что 
политики не желают ждать и начинают процесс отстранения лидера от власти. 
Таких случаев мало, еще реже они завершаются успехом, однако ни один из 
них не проходит бесследно. Сейчас у всех на слуху еще один процесс, направ-
ленный на отстранение от власти Дональда Трампа, и он крайне специфичен, 
а чем именно — попробуем в этом разобраться.

КАК ПОПАСТЬ
ПОД ИМПИЧМЕНТ

Ричард Никсон 
мог быть 

непричастен  
к организации 

прослушки.

Сексуальные подвиги  
Билла Клинтона вкупе  
с ложью под присягой чуть  
не довели его до импичмента.

Дональд Трамп не первый американец, который 
сталкивается с процессом отстранения от власти
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В Дмитрове построили крупнейший 
в России распределительный 
центр «Леруа Мерлен», который 
даст около тысячи рабочих мест 
для жителей Подмосковья. Его 
готовность к открытию проверил 
губернатор Московской области 
Андрей Воробьев.

С заботой о людях
О любви русских к своим загородным 

домам и приусадебным участкам давно из-
вестно за пределами нашей страны. Недаром 
же слово «дача» на всех языках звучит оди-
наково. А где можно купить все необходимое 
для любимого дома или квартиры? Конечно, в 
«Леруа Мерлен». Сеть этих торговых центров 
необычайно популярна в России. 

Особенно ценят покупатели то, что на 
прилавках всегда есть необходимые товары, 
поставки происходят регулярно и в полном 
объеме. Но мало кто из нас задумывается, 
какой ценой обеспечивается такая стабиль-
ность. А все дело в хорошо организованной 
логистике компании. Чтобы поставки были 
бесперебойными, «groupe adeo» — в нее вхо-
дит ретейлер «Леруа Мерлен» — построила 
в России 6 распределительных центров, и 3 
из них находятся в Подмосковье. А самый 
крупный РЦ «Северная звезда» площадью 140 
тыс. кв. м в скором времени начнет работу в 
Дмитрове. Готовность объекта к открытию 
вчера проверил губернатор региона Андрей 
Воробьев.

«Северная звезда» расположена в Дми-
тровском городском округе на территории 
терминально-логистического центра «Белый 

Раст». Этот распределительный центр станет 
самым крупным логистическим объектом 
компании «Леруа Мерлен» в России и будет 
снабжать все магазины компании на террито-
рии РФ и Казахстана. Но для жителей севера 
Подмосковья запуск этого крупного пред-
приятия имеет еще одно, особое значение — 
это возможность найти интересную, хорошо 
оплачиваемую работу в знаменитой на весь 
мир компании. Например, менеджер склада 
Егор Кашанин даже переехал ради этого из 
Москвы в Дмитров и ничуть не жалеет об 
этом решении.

«Я хотел работать именно здесь и полно-
стью разделяю ценности компании, — при-
знался Егор «МК». — Посмотрите вокруг: это 
один из самых современных комплексов в 
Московской области, работать здесь одно 
удовольствие. Мне нравится, что у компа-
нии главная ценность — это ее сотрудники. У 
нас есть возможность реализовать все свои 
способности, проявлять ответственность, 
принимать решения — все это очень вдох-
новляет. Я считаю, что мне очень повезло: у 
меня лучшее руководство, а со мной работает 
лучшая команда». 

С Егором полностью согласен и Вик-
тор Лукин. Он в логистике не новичок, успел 
поработать на складах компании «Икеа» в 
Солнечногорске. А родился и вырос Виктор 
в городе Клину. По его словам, руководство 
«Леруа Мерлен» заботится о своих сотрудни-
ках: есть корпоративный транспорт, который 
удобно доставляет рабочих на работу и с 
работы. У тех, кто выходит в ранние смены, 
есть возможность отдохнуть после работы 
перед домашними делами.

«Чем мне нравится компания, так это 
высокой внутренней культурой, чутким от-
ношением к людям. У нас главный человек 
— это сотрудник, который двигает наш бизнес 
вперед», — говорит Виктор.

«Россия — интересный 
рынок»
Инвесторы не случайно выбирают Подмо-

сковье для реализации своих проектов. Здесь 
большой рынок сбыта. Удобная транспортная 
инфраструктура. Но в первую очередь, в регио-
не созданы весьма привлекательные условия 
для бизнеса, крупные инвестпроекты сопро-
вождаются буквально в ручном режиме. 

«Для нас стратегически важно появление 
новых предприятий, чтобы все они были кон-
курентоспособны, имели большие возможно-
сти для экспансии», — отметил губернатор 
Московской области Андрей Воробьев. 

В течение пяти последних лет в области 
были реализованы сотни крупных инвестици-
онных проектов. Новые предприятия — это, в 
первую очередь, рабочие места для местных 
жителей и налоги в бюджет региона. 

«Сегодня на склад пришли первые фуры. 
Очень надеюсь, что в ближайшее время здесь 
пойдет активная работа, которая позволит 
компании и дальше расти и развиваться. Для 
нас это все имеет принципиально важное 
значение», — сказал Андрей Воробьев. 

По словам губернатора, в РЦ «Север-
ная звезда» инвестировано 10 миллиардов 
рублей. До конца года здесь получат работу 
300 новых сотрудников. А к 2021 году плани-
руется дополнительно создать порядка 700 
рабочих мест.

«Для нас Россия — это очень интересный 
рынок. Россияне любят дом, дачу. Когда мы 
открыли первый магазин в Мытищах, это было 
большое событие. Мы продолжаем эту успеш-
ную историю», — признался член правления 
«Леруа Мерлен Восток» Дени Шис.

В Подмосковье ежегодно модернизиру-
ется и открывается более 100 предприятий. 
Все они высокотехнологичные. Например, 
«Северная звезда» рассчитана на огромный 
оборот товаров, все производственные про-
цессы здесь автоматизированы. 

«Наша задача — создавать именно такие 
условия труда. Я очень надеюсь, что здесь 
будут востребованы самые высокие компе-
тенции, которым мы учим в наших колледжах. 
Ребята, с которыми удалось сегодня пооб-
щаться, рассказывали, что раньше надо было 
из Дмитрова ездить в Москву в поиске такой 
интересной и высокооплачиваемой работы. 
Теперь ситуация меняется. Вот такие проекты 
позволяют получать работу рядом с домом. 
Для нас это очень важно!» — сказал Андрей 
Воробьев.
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В ходе рабочей поездки в Дми-
тровский городской округ гу-
бернатору региона Андрею 
Воробьеву были представле-
ны крупные инвестпроекты, 
которые здесь реализуются. 

Инвестиции в строительство терминально-
логистического центра «Белый Раст» со-
ставляют более 20 млрд руб., там будет 
создано свыше 1,5 тыс. рабочих мест. 
Так, например, в комплексе по произ-
водству труб, арматуры, листа, металло-
конструкций «Дмитровский Металло-
центр» сможет работать от 400 до 600 
человек, инвестиции составят 500–700 
млн руб.

Елена НИКИТИНА.

В Московской области построен крупнейший 
в России распределительный центр компании 
«Леруа Мерлен»

ЖИТЕЛИ РЕГИОНА ПОЛУЧАТ 
ТЫСЯЧУ НОВЫХ РАБОЧИХ МЕСТ
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«Леруа Мерлен» — между-
на р о д на я ко м па н и я-
ретейлер, специализирую-
щаяся на продаже товаров 
для строительства, отдел-
ки и обустройства дома, 

дачи, сада. Она имеет 16 торговых цен-
тров в Подмосковье. В 2020 году поя-
вятся гипермаркеты в Видном и Клину. 
У нее также построены 6 распредели-
тельных центров в России, 3 из которых 
расположены в Московской области. 
Ранее были открыты складские ком-
плексы в городских округах Домоде-
дово и Дмитровский. 

Делегация Общественного совета при 
Минобороны РФ во главе с председа-
телем совета и главредом «МК» Павлом 
Гусевым во вторник, 22 октября, впервые 
посетила военный инновационный техно-
полис «Эра» в Анапе. Цель — знакомство 
с научными разработками технополиса, 
который «за глаза» уже прозвали рус-
ской Кремниевой долиной. Инспекции 
общественного десанта подверглись 
лаборатории и, конечно же, жилые кор-
пуса. С новинками IT вместе с членами 
Общественного совета знакомился кор-
респондент «МК».

Одного взгляда на технополис «Эра» до-
статочно, чтобы понять: не зря его сравнива-
ют с калифорнийской Кремниевой долиной. 
Рядом море, залитые солнцем пляжи. Но есть 
одно большое отличие: в анапском технополи-
се трудятся... военнослужащие. Это солдаты 
срочной службы, собранные в особые науч-
ные роты, и их кураторы — офицеры, среди 
которых немало военных ученых.

Военный инновационный технополис 
вырос на берегу Черного моря недавно. 
Осенью 2017-го Владимир Путин поручил 
создать технополис, который призван был 
искать, создавать и внедрять прорывные 
технологии как для военных нужд, так и для 
мирной жизни.

Сегодня «Эра» — это больше десяти 
инновационных объектов, среди которых 
четыре именных корпуса. Это два жилых 
комплекса для специалистов на тысячу квар-
тир — «Калашников» и «Королев», а также 
научно-лабораторный корпус «Туполев» и 
административно-деловой «Курчатов».

Технополис открыт любым инновациям, 
которые делают жизнь лучше и безопасней. 
Так, здесь передвигаются только на экологи-
чески чистом транспорте — электромобилях. 
Для электроснабжения используются специ-
альные солнечные батареи. 

Для операторов научных рот постро-
ен спортивно-оздоровительный комплекс 
с 25-метровым бассейном, тренажерный зал 
и фитнес-комплекс. Дополнительная физи-
ческая нагрузка жизненно необходима для 
бойцов научных рот.

Трудно поверить, что еще летом прошло-
го года здесь шла бурная стройка.

Делегация Общественного совета под-
ключилась к научной деятельности «Эры» и 
приняла участие в совместной конферен-
ции. Темы: военное строительство и научное 
исследование проблем безопасности. Так, 
перед военнослужащими выступил ректор 
МГУ академик Виктор Садовничий.

Операторы научных рот и их кураторы 
рассказали о проводимых исследованиях. 
Это автоматизация управления, робототех-
ника, информбезопасность и даже биоинже-
нерные технологии.

«Эровцам» уже есть о чем доложить. 
Так, молодые ученые в погонах создали ис-
кусственную нейронную сеть, которая сама 
учится идентифицировать любой образец во-
енной техники — и нашей, и зарубежной. Она 
способна моделировать радиолокационный 
портрет танка, автомашины или самолета.

Другой проект — «Платформа» — ней-
росистема с элементами искусственного 

интеллекта. Дает возможность получать опе-
ративную обстановку в режиме реального 
времени. Ее главный плюс — она с высокой 
точностью моделирует возможные боевые 
действия и позволяет получить достаточно 
точные прогнозы исхода боестолкновения.

Есть и гражданские новинки «Эры». На-
пример, дрон-спасатель, который может нахо-
дить тонущих людей. Одно нажатие клавиши 
оператором — и беспилотник несется к цели 
со спасательным кругом. Говорят, уже есть 
заинтересованность в таком дроне-спасателе 
в гражданском флоте.

Разработали в «Эре» и кардиодатчики. 
Они способны в реальном времени выдавать 
подробную информацию о сердечном ритме, 
сбоях и даже скрытых заболеваниях.

— Эту тему надо активно развивать, — 
отметил член Общественного совета при 
Минобороны РФ, легендарный кардиохирург 
и ученый Лео Бокерия. — И заодно нужно быть 
готовым к большой конкуренции с Западом. 
Там понимают всю перспективность этого 
направления.

Главное достояние «Эры» — операторы 
научных рот. Как живут эти особые солда-
ты, чей фронт — наука и информационные 
технологии, проинспектировала делегация 
Общественного совета. Оказалось, что в 
распоряжении бойцов научных рот уютные 
двухместные кубрики, удобные кровати, ду-
шевая кабина. Такой жилкорпус тянет на три 
звезды, не меньше.

В технополисе нет привычных кабинетов, 
как в советских НИИ. Вместо них — простор-
ные лаборатории с огромными, в человече-
ский рост, окнами. Все лаборатории оснаще-
ны самой передовой техникой.

— Несмотря на кризисы и санкции, наша 
страна создала такой грандиозный центр — 
настоящую Мекку для молодых ученых, — 
подчеркнул зампредседателя Общественного 
совета при Минобороны Александр Кань-
шин. — Нужно и дальше развивать это на-
правление. Заодно давать понять молодежи, 
особенно той, которая тянется к науке: здесь 
ваше будущее, в технополисе «Эра».

В поддержку этой идеи Общественный 
совет единогласно решил учредить несколько 
именных стипендий для подающих надежду 
молодых ученых. Теперь у них появился еще 
один стимул и дальше развивать военную 
науку. 

Максим КИСЛЯКОВ.

ВОЕННЫЙ 
ТЕХНОПОЛИС
Общественный совет 
при Минобороны РФ 
узнал о прорывных 
проектах операторов 
научных рот



«Знала все ходы 
и выходы  
на кладбище»
— Оксана, кто такой 

танатопрактик?
— Если говорить самым про-

стым языком, танатопрактик — 
это человек, ответственный за 
сохранность тела умершего, его 
внешний вид и безопасность про-
щания. От качества работы этого 
специалиста, без преувеличения, 
зависит успех всех похорон. Ведь 
каким бы ни был изысканным ката-
фалк, дорогим — гроб, вкусными — 
поминальные угощения, красивыми 
— венки, в центре всего действа на-
ходится усопший, и он должен выгля-
деть хорошо, насколько бы его смерть 
ни была безобразна. Зачастую люди 
уходят из жизни мучительно, бывает, 
приходится в буквальном смысле со-
бирать человека по кусочкам, и только 
успокоенный вид умершего с легкой 
улыбкой на лице помогает родствен-
никам и всем присутствующим на по-
хоронах принять смерть. 

— Что повлияло на выбор профессии? 
Не самое приятное ремесло, тем более 
для девушки. 

— Интерес к похоронам у меня проявлял-
ся с детства: не было страха подойти к гробу, 
поправить покрывало, платочек у женщин, 
подержать покойника за руку, остаться с 
ним в комнате наедине. Поначалу родные 
пытались меня отогнать, позднее привыкли. 
Тематика смерти для меня всегда считалась 
сакральной, не из-за тяги к мистицизму — 
причины не смогу объяснить по сей день. 
На кладбищах в родном Ельце знала все 
входы и выходы лет с 12. Окончив школу, я  
случайно увидела в газете вакансию про-
давца в ритуальном магазине. В силу воз-
раста в трудоустройстве мне отказали, и 
дальше я решила попробовать связать свою 
жизнь с дизайном. Перед тем как прийти в 
похоронную сферу, пришлось сменить не-
сколько работ, но ни одна из них не находила 
отклика в сердце. В то время я с двумя дру-
гими девочками жила на съемной квартире 
и как-то раз увидела на тумбочке визитку 
ритуального агента. Как потом оказалось, 
это был новый приятель одной из соседок. 
Попросила узнать, не нужен ли ему коллега, 
и буквально тем же вечером уже проходила 
собеседование. 

— Род занятий не мешал знако-
миться с молодыми людьми, заводить 
друзей?

— Знакомиться — не мешал, но не 
все, конечно, положительно реагировали, 
случалось недопонимание. В России тема 
смерти табуирована, говорить о ней откры-
то, как на Западе, не принято. Даже сейчас 
многие воспринимают меня как визажиста, 
но когда узнают, что я ответственна не толь-
ко за посмертный грим, а еще и провожу 
вскрытия, начинают говорить: «Фу, как ты 
это делаешь?» (Смеется.) 

— Родители приняли твой выбор 
профессии? 

— Не приняли до сих пор. В детстве меня 
психологам в школе показывали. Специали-
сты смотрели, но разводили руками — по 
факту ведь я была здоровым человеком. Сей-
час родители беспокоятся за мое здоровье, 
но их можно понять: работа танатопрактика 
подразумевает контакт с химическими веще-
ствами, а это риск непредсказуемых послед-
ствий. Как бы ты ни защищался, реагенты 
воздействуют на слизистую, легкие. Плюс 
сильно устаешь физически — приходится 
перекладывать тела, а вес трупа варьируется 
от 50 до чуть ли не 200 кг.

«ВИП-покойнику могут  
эпиляцию заказать»
— Есть ли у тебя секреты профессио-

нального мастерства? Какую косметику 
ты используешь в своей работе?

— Как профессиональную танатокос-
метику, так и театральный грим, а также 
обычную декоративную, знакомую всем де-
вушкам. Как правило, я их смешиваю, потому 
что танатокосметика без вспомогательных 
средств больше приспособлена для мертвой 
кожи с заметными, но не слишком обильными 
процессами гниения. Она склеивает слои 
дермы, запечатывает их и не дает коже вы-
сохнуть, устраняет протечки. Проще говоря, 
«цементирует», скрепляет лицо умершего, 
создавая маску. Еще одна особенность про-
фессиональной танатокосметики — высокая 
стоимость, дороже люксовых марок вроде 
Dior и Chanel. 

В таких запущенных ситуациях работа 
делится на несколько этапов: обработка кожи 
подготовительными спецсредствами, потом 
слой танатокосметики, далее театральный 
грим и под конец — завершающие штрихи 
обычной декоративной. Еще у меня в арсе-
нале аэрокосметика. Она наносится тогда, 
когда работать спонжем или кисточкой уже 
невозможно. Аэрограф распыляет средство 
равномерно и не травмирует кожу. Опять же, 
там скудный выбор цветов. Если покойного 

доставили в хорошем состоянии, когда тре-
буется только макияж, нет необходимости в 
длительной сохранности, я не вижу смысла 
переплачивать. Тем более что у заказчиков 
разное материальное положение.

— Что обычно берешь с собой, если 
предстоит бальзамирование на дому?

— Выездной набор занимает полностью 
весь багажник и заднее сиденье машины, 
иногда еще и переднее. (Смеется.) Никогда 
не знаешь, что будет с телом на адресе. Я не 
из тех людей, которые красят всех подряд 
кремом «Балет». Одной косметики — боль-
шая спортивная сумка. Есть еще пласти-
ковый саквояж с химией: формалином и 
тому подобным. Отдельно идет инструмент: 
ножницы, скальпели, зажимы, шпатели. Еще 
один момент — средства для дезинфекции 
помещения, защитный костюм и ороситель, 
губки, щетки. Есть также набор для посмерт-
ных масок. Мало ли, вдруг заказчики захотят 
слепок с лица или руки? А ведь это три вида 
гипса, разного по стоимости и цвету. Беру 
с собой также арсенал для туалета трупа: 
дезодоранты, шампуни, краски для волос, 
парфюм, все для маникюра и педикюра — 
как для живого человека. Для ВИП-клиента 
могут даже эпиляцию заказать. Сюда же 
материалы для обработки, тампонирования 
— вата, лейкопластырь, простынки-пеленки. 
Крышка багажника под конец сборов еле 
закрывается.

— А что, есть специальный парфюм 
для покойников?!

— Есть, но очень скудная линейка аро-
матов. Так что люблю работать с обычными. 
Обычно я прошу родственников принести 
тот аромат, которым пользовался покойный. 
Бывает так, что усопший не пользовался 
парфюмом, тогда по интуиции подбираю 
сама. У меня огромная коллекция, которую 
тоже беру с собой на выезд. На мой взгляд, 
парфюм — это венец работы бальзамиров-
щика. Легкий шлейф создает некий лейтмо-
тив прощания, завершающий аккорд, когда 
все остальное уже сделано.

— Во сколько в среднем обходит-
ся для клиента бальзамирование с 
косметикой?

— В Москве — около 10 тысяч рублей. 
Это комплекс, в который входит само баль-
замирование, удаление жидкостей из тела и 
туалет трупа (омовение и базовая космети-
ка). Легкая работа, если на теле нет пятен, 
посмертных гематом. Бывает так, что люди 
заказывают только косметику или только 
бальзам. Соответственно, цена будет ниже. 
С «грузом 200» дороже — иногда тела по 
2–2,5 недели скитаются из одного самоле-
та в другой, стоят на жаре, потом ожидают 
неделю, пока соберутся все родственники. 
Это совсем другой уровень сложности. В ис-
ключительных случаях я работаю бесплатно. 
Мне просто обидно и горько видеть, когда 
родственники плохо относятся к покойному 
или у них нет денег на самое элементарное 
похоронное «приданое». 

— Часто люди пытаются сэко-
номить и готовят тело к похоронам 
самостоятельно…

— Доходит иногда до абсурда. Положить 
топор или лед под гроб, обложить тело бу-
тылками со льдом, отчего кожа темнеет, по-
местить под гроб покойного ведро с крепким 
раствором марганца — все это чистой воды 
бесполезные, но, увы, распространенные в 

России методы. А если происходит какое-
нибудь ЧП с телом, например, излияние 
биологических жидкостей, они относятся 
к этому как к вполне естественному явле-
нию. Хотя танатопрактик способен предот-
вратить подобные неприятности. На моем 
счету «клиент» в состоянии двухнедельного 
разложения. Конечно, остановить процесс 
полностью я не смогу, но устранить непри-
ятные запахи, обезопасить родственников 
от трупных ядов, представить им любимого 
с абсолютно естественным цветом лица 
— пожалуйста.

«Шокирует не состояние 
мертвых, а поведение 
живых»
— Сталкивалась ли ты с необычны-

ми или трогательными пожеланиями 
родственников?

— Нестандартных случаев очень мно-
го. Один пожилой мужчина захотел видеть 
умершую жену-старушку в образе из ее 
юности. Принес фотографию покойницы в 
молодости, мини-юбку, туфли на каблуках, 
голубые тени и розовую помаду в лучших 
традициях советской моды. Санитары ду-
мали, мужик не в себе, но слово заказчика 
— закон. Выполнили все пожелания. В день 
выдачи тела боялись даже сами смотреть на 
то, что получилось — слишком уж неуместно, 
со страхом ожидали скандала. Закончилось 
все благополучно. Пришел мужик, посмо-
трел, оценил и говорит: «Хороша, чертовка, 
спасибо вам, милые». 

Еще одна забавная история — родствен-
ники попросили положить половинку куска 
хлеба строго под левую подмышку. Сказано 
— сделано. После похорон я перекопала весь 
Интернет в поисках суеверий, традиций, 
оберегов, обзвонила знакомых, но ничего 
не обнаружила. 

— А шокирующие случаи из практики 
помнишь?

— Шокирует как раз не состояние мерт-
вых, а отношение живых, их поведение. Из 
самых запоминающихся — дочь умершей, 
врач по образованию, вызвалась мне асси-
стировать. Я против того, чтобы родные на-
блюдали за рабочим процессом, приятного 
там мало, но женщина не унималась, слезно 
просила разрешить ей мне помогать. Это 
смело и достойно уважения. 

Но есть и другой пример. Однажды 
пришлось готовить к прощанию бабушку. 
Бальзамировала я ее в одной комнате, а 
гроб стоял через четыре комнаты от нее. В 
доме на тот момент находились мужчины, 
смотрели, как я надрываюсь, но никто из них 
не вызвался помочь. Пронося окоченевший 
труп мимо компании здоровых мужиков, 
услышала, как один из них произнес: «Какая 
же у вас работа тяжелая!»

Также мне кажется странным предупре-
ждать людей о том, что нужно приносить 
для покойника чистую одежду. Даже если 
у людей нет денег на новое облачение для 
умершего, можно собрать старенькое, с 
заплатками, но главное — чистое. Никог-
да не забуду, как ко мне в морг привезли 
тело пятидесятилетнего мужчины. Мы еле 
успокоили безутешную вдову и выдали ей 
список вещей, которые нужно было принести 
для церемонии прощания. Когда с коллегой 

начали их разбирать, обнаружили, что все 
вещи были нестираными, засаленными. 

Часто обманывают, когда говорят о 
состоянии тела. Из моей практики: при-
ходилось за час полностью подготовить к 
прощанию мужчину с лицом цвета спелого 
баклажана, хотя по телефону родственники 
сказали, что с телом все нормально и пона-
добится «просто сделать красиво». 

— Это был самый сложный заказ?
— Отнюдь. Как-то привезли тело муж-

чины, которое планировалось отправлять 
для церемонии прощания в США. Амери-
ка в плане технологий в ритуальной сфере 
впереди планеты всей: полная бальзама-
ция — это как почистить зубы. Мужчина был 
отекший и наполовину лысый — страшный 
сон для танатопрактика. Если бы он был со-
вершенно лысым, покрасила бы полностью 
голову. Если бы у него была сохранившаяся 
шевелюра — сделала бы границу роста волос 
косметикой. А лысеющему человеку надо и 
кожу закрасить, и волосы оставить! Вдоба-
вок ко всему тело неделю лежало в морге, 
после бальзамации его еще почти неделю 
транспортировали самолетом в США, на 
родину. Умершим я тогда занималась пять 
часов — на один только макияж ушло часа 
полтора. Не спала четвертые сутки и была 
готова упасть от изнеможения, но потом 
переводчик передал слова родственников: 
«Спасибо, вы сделали все в самом лучшем 
виде!» Слушать такое из уст американцев — 
лучшая благодарность.

— Были ли недовольные твоей рабо-
той родственники усопших?

— Был один неприятный момент: де-
вушка знала, что ее мама умирает, и зака-
зала мои услуги за два месяца до смерти. 
Все это время мы вплотную и очень тепло 
общались. Я всегда прошу принести при-
жизненные фотографии покойного, чтобы 
знать, какую он носил прическу, если это 
женщина — учесть предпочтения в макияже. 
После смерти мамы заказчицы я нанесла 
косметику, восстановила цвет лица, придала 
румянец, но когда тело вынесли в зал для 
прощания, оказалось, что девушке работа не 
понравилась. Поехав на следующий заказ, 
я не могла понять, где ошиблась, вдобавок 
мучило чувство вины перед человеком, ко-
торый возлагал на меня большие надежды, 
ведь образ, который она увидела, не сошелся 
с ее ожиданиями. Вскоре она позвонила. 
Оказалось, что злую шутку со мной сыграло 
освещение. В зале для прощания на гроб 
падала тень и искажала черты лица. Когда 
тело привезли на отпевание в церковь и 
открыли гроб, все ахнули — покойная выгля-
дела абсолютно по-другому — красавицей, 
как и хотела дочь.

— Повлияла ли работа на твое от-
ношение к жизни? Сама не боишься 
смерти?

— Когда я пришла в профессию, многие 
намекали, что могу стать жесткой, циничной, 
якобы профессиональная деформация не 
щадит никого. Наоборот, за эти семь лет я 
научилась более чутко воспринимать челове-
ческое горе как в связи с потерей близких, так 
и при работе с заказами. Работа помогла мне 
осознать ценность жизни, ведь понимаешь, 
что все может закончиться внезапно, в один 
миг. Смерти не боюсь, наоборот, безумно 
интересно, когда и отчего это произойдет.

Елизавета ПОТЕМКИНА.
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ЗА ГРАНЬЮ
О смерти у нас говорят мало. А о работ-
никах похоронной индустрии вспомина-
ют, лишь когда умирает близкий человек 
или появляется очередная скандальная 
история про «черных» агентов, взятках на 
кладбище или бешеном ценнике в морге. Есть 
ли в ритуальной отрасли место человечности 
и красоте? Можно ли, ежедневно имея дело со 
смертью, получать удовольствие от своей рабо-
ты? С кем каждому из нас предстоит встретиться 
в морге и в чем особенности нелегкого труда чело-
века, который готовит усопших в последний путь? Об 
этом «МК» рассказала сотрудник ФГБУ НМХЦ имени Пи-
рогова Оксана Томилина.

СМЕРТЬ  
ЕЙ К ЛИЦУ

Танатопрактик Оксана 
ТОМИЛИНА: «Только 
успокоенный вид 
умершего с улыбкой  
на лице помогает  
на похоронах принять 
неизбежное»

c 1-й стр.
«Ничего себе, я не верю, что я 
такая известная», — искренне 
удивляется Наама, когда я вхожу 
в ее камеру. А я удивляюсь тому, 

как она владеет русским, — вот что значит 
полное погружение в языковую среду. 

«В принципе, мы во всем ей помога-
ем. Никаких вопросов и проблем у нее нет. 
Телевизор смотрели, когда в новостях про 
ее дело рассказывали. Очень позитивная 
девушка», — делятся две ее соседки по ка-
мере, обе обвиняются по статье 159, ч. 4, 
«Мошенничество». 

В помещении — четыре кровати, одна из 
них не застелена — четвертая сокамерница 
уехала в суд. Понедельник в плане транзита 
вообще день загруженный — многих вывоз-
ят из СИЗО на процессы, их сумки собраны 
и стоят у выхода. 

Суд над Наамой Иссахар уже завершен. 
Ей остается ждать апелляции. Она и ждет, на-
деется и верит в лучшее, с августа 2019 года 
находясь в ФКУ ИК-1 поселка Новое Гришино 
Дмитровского района Подмосковья.

Доступа нет
Думала ли девушка, летевшая через Мо-

скву из Индии в родной Израиль, что вместо 
шести часов в транзитной зоне задержится 
в России так надолго — и где?! 

Ее рейс из Дели в Тель-Авив вылетал 
9 апреля 2019-го в 1.25 по местному времени. 
Наама спокойно сдала в багаж чемодан, рюк-
зак с ковриком для йоги — мечтала с детства 
стать инструктором по йоге, потратила на 
это почти все свои деньги, полученные от 
Израильского государства за двухлетнюю 
службу в армии, отсюда и интерес к Индии, 
прародине этой духовной и телесной практи-
ки. Получив на руки два посадочных талона, 
Наама прошла на посадку. 

Через восемь часов ее самолет призем-
лился в международном аэропорту «Шереме-
тьево», терминал D. Поскольку у израильтянки 
уже был посадочный талон на новый стыко-
вочный рейс, девушка миновала паспортный и 
предполетной контроль и отправилась прямо 
в зал отлета. Надо отменить, что покидать 
территорию транзитной зоны она не намере-
валась, доступа к своему багажу все это время 
не имела и, даже если бы очень захотела, не 
смогла бы его получить. 

До этого в России Наама никогда не была. 
В отличие от многих соотечественников рус-
ских корней у нее нет. Она родилась в США в 
традиционной иудейской семье, у нее двойное 
гражданство, американское и израильское, 
чисто теоретически возможно, конечно, что с 
израильским паспортом она могла бы выйти 
и погулять по окрестностям Лобни, но есть 
официальный ответ авиакомпании, что «...
никаких попыток покинуть транзитную зону у 
Иссахар не было. Этот ответ был приобщен к 
материалам уголовного дела еще на стадии 
расследования», — говорит Александр Тайц, 
защитник Наамы Иссахар. 

В недрах «Шереметьево» существуют две 
багажные ленты — на одну доставляется ба-
гаж, который прибыл в конечную точку путеше-
ствия, в Россию, другая лента — транзитная. 
Чемодан и рюкзак Наамы шли через вторую. 

Перед погрузкой оба эти предмета нахо-
дились в комплектовочном помещении аэро-
порта, служебная собака принюхалась к ним и 
начала лаять. Были срочно вызваны сотрудники 
отдела по борьбе с контрабандой, которые 
изъяли из женской косметички пакет с твердым 
веществом коричневого цвета... 

Нааму Иссахар задержали прямо у стойки, 
когда она показывала свой посадочный талон, 
чтобы пройти в самолет. Ночь она провела в от-
делении полиции в аэропорту, переписываясь с 
мамой, так как телефон не отобрали. Обе были 
уверены, что это какое-то недоразумение, тем 
более что Наама честно призналась, что пакет 
с коричневым веществом — ее. 

Экспертиза показала, что это гашиш... 
9,5 грамма — не крупное, но значительное 
хранение. 

Наама совершенно не думала, что со-
вершает что-то противоправное, по законам 
Израиля употребление каннабиса и его про-
изводных декриминализировано, марихуану 
даже разрешают использовать по рецептам 
врача, человек, пойманный за курением травки 
в общественном месте, максимум заплатил 
бы штраф. 

О том, какие законы по этому поводу в 
России, Наама не знала. Да ей это и не нужно 
было. Но инкриминировали девушке не только 
печально известную статью 228 УК РФ «Неза-
конное хранение наркотиков», но еще и гораздо 
более тяжкую статью 229.1, ч. 2, пункт «в». И если 
по первому обвинению, исходя из веса нарко-
тического вещества, грозил штраф в 40 тысяч 

рублей, то от контрабанды наркотиков так 
просто не отделаешься. 

По мнению следствия, контрабан-
дисткой несчастная израильтянка со своей 
сумкой, ковриком для йоги и косметичкой 
стала тогда, когда в воздухе пересекала 
границу России... 

«Подобных прецедентов еще не было. 
Мы проанализировали судебную практику за 
много лет, для обязательного условия предъ-
явления обвинения и признания человека 
виновным в контрабанде формулировка во 
всех приговорах звучит так: человек прибыл 
в аэропорт, получил свой багаж с запрещенны-
ми к ввозу предметами и проследовал с этим 
багажом в зеленый коридор. Следуя через 
красный коридор, гражданин устно деклари-
рует, что у него имеются некие запрещенные 
предметы, тем самым в устной форме заявляет 
об этом и добровольно отказывается от со-
вершения преступления», — считает адвокат 
Александр Тайц. 

Приговор, вынесенный Химкинским судом, 
был не просто суров, многие сочли его бесче-
ловечным. Вместо того чтобы строить карьеру, 
выходить замуж, рожать детей, 26-летняя де-
вушка лучшие годы своей жизни будет отбывать 
наказание за преступление, суть которого ей 
и понять-то невозможно. 

Ребе, вы где? 
У входа в женскую колонию номер один 

в поселке Новое Гришино стоит скульптура, 

выкрашенная серебрянкой, — напоминаю-
щая богиню дама в древнегреческой тунике с 
гроздью винограда в руках, рядом с ней статуя 
мальчика, тоже с виноградом, и по бокам два 
грозных льва, видимо, характеризующие нашу 
строгую, но справедливую пенитенциарную 
систему. «Икшанской исправительной колонии, 
торжественно открытой 03 июня 1904 года, от 
Попечительского Совета в честь 110-летнего 
юбилея со дня образования», — написано на 
памятнике. Само исправительное учреждение 
разделено на две части — собственно колония 
и небольшое СИЗО примерно на 140 человек. 
В колонии отбывают наказание в основном 
«второходки», очень многие по той самой «нар-
котической» статье 228 УК РФ. 

До августа Наама находилась в «шестер-
ке», в Москве, в камере на 30 человек, поэтому 
сейчас, когда у нее всего три соседки, — это на-
стоящее раздолье. «Книги читаю, письма пишу, 
адаптирую свои занятия йогой к маленькому 

помещению», — перечисляет она, что делает в 
свободное время. «Здесь можно по электронке 
хоть каждый день отсылать письма. Родные 
оплачивают сразу еще и обратный ответ», — 
поясняет сокамерница. Наама переписыва-
ется в основном с братом и сестрой, которые 
живут в США.

Мама Наамы сейчас в России. Она срочно 
прилетела сюда, чтобы поддержать дочь, в на-
дежде, что этот кошмар скоро закончится. И вот 
тоже застряла... 3 октября в камере скромно 
отпраздновали день рождения Наамы — ей 
исполнилось 26 лет. Здесь же она отметила 
еврейский Новый год... Хотя сама Иссахар, 
что удивительно в ее ситуации, не теряет 
присутствия духа. Я ожидала увидеть отчаяв-
шуюся девушку, которая не сдерживает слез 
и эмоций, — в принципе это объяснимо, если 
невозможно понять, в чем конкретно заключа-
ется твоя вина, но Наама искренне улыбается, 
стараясь припомнить, чем же еще заполнены 
ее дни. «Еще я слушаю Егора Крида. О, Егор 
Крид — это круто!» — восклицает она. 

Но есть и проблемы, кото-
рые, увы, невозможно так просто 
решить. Наама по происхожде-
нию из семьи традиционных иу-
деев. Она привыкла встречаться 
с раввином. В российской си-
стеме исполнения наказаний 
организовать его визит очень 
сложно. Если речь идет о 
православном священнике, 
то нет проблем — существует 
103-ФЗ, регламентирующий 
приходы священнослужите-
лей, есть соглашения, позво-
ляющие нашим батюшкам 
окормлять СИЗО и ИК. Ко-
нечно, не любой священник 
может прийти в любую зону, 
но в принципе проблем с 
этим для православных ве-
рующих нет. С еврейским 
ребе все не так просто. 
Чтобы он мог наведать-
ся к Нааме, ей нужно от-
казаться от очередной 

встречи с мамой, так как его 
приход будет считаться также свиданием. На 
это девушка пойти не может. И ее можно по-
нять. Мама дороже! 

Так что пока вопрос о том, чтобы поддер-
жать осужденную Нааму в России духовно, 
остается открытым. Да и вряд ли поблизости 
в Дмитровском районе найдется синагога, 
то есть вызывать раввина нужно из Москвы. 
Дорога плохая, ехать часа полтора, особенно 
осенью, в дождь, грязь — доедет ли? Захочет? 
Такие переговоры велись, но пока что ребе так 
и не приехал. 

Зато к Нааме с апреля, с момента задержа-
ния, регулярно наведываются представители 
консульства США, причем, что удивительно, 
американцы приезжают чаще, чем израильские 
дипломаты, которые кричат сейчас на всех углах 
о том, как несправедливо и жестоко поступили 
с их гражданкой. А простые израильтяне уже 
отказываются лететь в Россию даже транзи-
том — под петицией сдать приобретенные би-
леты в Москву и не покупать новые к 15 октября 
подписались свыше 5000 человек. 

Контрабандистка  
вместо хакера
Дело израильтянки Наамы Иссахар на-

зывают не уголовным, а политическим, а 
приговор — необоснованным, несправед-
ливым и несоразмерным по отношению к 
содеянному. «Она стала заложницей ре-
жима», — считают не только в Израиле, но 
и в США. 

В чем же причина столь жестких оценок 
нашего правосудия? Дело в том, что многие 
полагают: Наама всего лишь разменная мо-
нета, ей не повезло оказаться не в том месте 
и не в то время — ее осудили исключительно 
ради того, чтобы поменять на россиянина, 
томящегося в данный момент в израильской 
тюрьме. Алексея Буркова, которого называют 
«русским хакером», обвиняют в причастности 
к кибератакам и мошенничестве в компью-
терных сферах США. Он был арестован по 
запросу Америки в 2015 году, когда вместе 
со своей девушкой возвращался домой по-
сле отпуска. Задержали его, как и Нааму, в 
аэропорту. Но — Израиля. 

Четыре года он томился в здешней тюрь-
ме, ожидая экстрадиции в Соединенные 
Штаты, которую одобрил Верховный суд 
Израиля. Якобы Российское государство 
по своим каналам сделало предложение о 
рокировке Алексея на Нааму, но Тель-Авив 
не согласился. Но тут замешана и третья 
сторона, США, это ее прямой интерес — за-
получить в свои руки компьютерщика Бурко-
ва. Не потому ли американские дипломаты 
так часто ходят на свидания к Иссахар, так 
как переговоры об обмене в конечном итоге 
может вести напрямую с Россией и Амери-
ка, чей паспорт по месту рождения также 
имеет Наама? 

«Является ли суровый приговор в от-
ношении моей подзащитный ответом на 
ситуацию с Бурковым, я не могу однознач-
но подтвердить или опровергнуть, но и ис-
ключить этого тоже не могу, — продолжает 
адвокат осужденной девушки. — В любом 
случае очевидно, что как само нелепое (с 
точки зрения российского законодательства) 
обвинение в контрабанде, так и тяжелый и 
неуместный приговор в отношении молодой 
девушки носят политический окрас». 

Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков подтвердил, что премьер-министр 
Израиля уже попросил помиловать их граж-
данку. Но это обращение пока рассматрива-
ется. Сегодня мама Наамы через Интернет 
обратилась с видеообращением о спасении 
своей дочери. «Она приехала из страны с 
другим менталитетом... Она сидит в тюрь-
ме... Она не совершала ничего подобного 
из того, в чем ее обвиняют», — переживает 
Яффа Иссахар. 

В январе Путин должен отбыть в Из-
раиль с официальным визитом. Та сторона 
считает, что ничто не мешает российскому 
президенту проявить добрую волю и поми-
ловать несчастную израильтянку накануне 
этой поездки. В перспективе, как говорят, 
не исключен даже тройной обмен между 
Россией, Израилем и США. 

Екатерина САЖНЕВА.

УРОКИ РУССКОГО
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Во время встречи правозащитников  
с Наамой в подмосковном СИЗО.

...и на досуге .

Наама с мамой.

Оксана  
за работой....
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По горизонтали: 1. Дешевая доска для 
обшивки сарая. 4. Материал одноразовых 
стаканчиков. 10. Житель Литвы, Латвии или 
Эстонии. 11. Комната, где гримируются ак-
теры. 13. «Порция», доставшаяся бандиту 
при дележе. 14. «Топь» на дне высыхающей 
лужи. 15. Знак препинания, что ставится по-
сле обобщающего слова. 16. Класс «труже-
ников» паперти. 18. Тренажер для дворовых 
гимнастов. 20. Стайка ребятишек, играющих 
у дома. 22. Дядя Вася, не вылезающий из 
рюмочной. 23. «Полярная звезда» К. Рылеева. 
24. Морская рыба, известная по консервам. 
27. Мужик, не знающий дороги в поликлинику. 
30. Транспорт для тура по Золотому кольцу. 
32. Грандиозный замысел дирекции теле-
канала. 34. Правитель бала из нечисти. 35. 
«Прилипшие» к потолку вместительные полки. 
36. «Подливка» к картошке фри. 38. «Втык», 
сделанный медсестрой пациенту. 39. Дам-
ский коктейль в бокале-конусе. 40. Военно-
политический блок, созданный в противо-
вес «Тройственному союзу». 41. «Терка» для 
грязной спины. 42. «Переселенцы», едущие 
на дачу в горшках.

По вертикали: 1. Занавеска, скрываю-
щая вид за окном. 2. Песчаное ненастье для 
бедуинов. 3. Сорняк в блокадном хлебе. 5. 
«Длиннорукая» оптика денди в театре. 6. Срок, 
влияющий на размер пенсии. 7. Специальный 
легкий двухколесный экипаж, предназначен-
ный для бегов рысаков. 8. «Инструменталь-
ный» коктейль с водкой. 9. «Ажиотаж» бегущих 
пассажиров на вокзале. 10. «Красная» досто-
примечательность столицы России. 12. Тра-
диционный завтрак холостяка. 17. Колючий 
куст в родстве со сливой. 19. Подключение 
стиральной машинки. 20. Ледовое «войско» 
хоккеистов. 21. Аполлон на содержании бо-
гатой матроны. 25. Мыслитель, которому 
требуется время. 26. Веста или Паллада в 
Солнечной системе. 27. Расплывшийся в 
улыбке насмешник. 28. «Пункт назначения» 
ухаря-купца в песне. 29. «Братец» мамонтихи 
Элли из мультфильме «Ледниковый период-2». 
31. Обеспеченная тренером победа фигури-
ста. 33. Составивший план боя полководец. 
34. Сувенир с Кубы для курящего друга. 37. 
«Былина» о подвигах викингов. 38. Гранитный 
«клык», о который бьются волны.

В среду, 23 октября, легендарное 
театральное училище им. Бориса 
Щукина, известное в театральном 
мире как «Щука», отметит 105 лет 
со дня основания. Начавшегося, как 
известно, с провала постановки са-
модеятельного кружка московских 
студентов. Звездные ученики его и 
сегодняшние, пока безымянные, но 
с амбициями и надеждой, соберутся 
в своей альма-матер. Ректор «Щуки» 
Евгений Князев, сам первоклассный 
артист, — о прошлом и настоящем 
школы Вахтангова. 

— «Щука», основанная в начале 
прошлого века, как себя чувствует в 
нынешнем?

— Мы абсолютно приспособлены 
к ХХI веку: у нас есть основная сценическая 
площадка, есть несколько эксперименталь-
ных, где можно существовать без сцены и 
экспериментировать. Но мы находимся в 
школе, и, хотим того или нет, но наша задача 
научить студентов ремеслу. А чтобы научить 
ремеслу, они должны понять принцип шко-
лы. А она создана Евгением Вахтанговым 
в 1914 году, правда, после того, как провали-
лась пьеса «Усадьба Ланиных», поставленная 
им с московскими студентами. 

Но Станиславский, узнав, что Вахтан-
гов — автор того самого провального спек-
такля, запретил своему ученику занимать-
ся режиссурой, дабы не порочить систему. 
И тогда студенты пришли к Вахтангову — а он 
предупреждал их: прежде чем играть, нужно 
научиться основам профессии — и умолили 
начать заниматься с ними, они поклялись, 
что никто об их занятиях не узнает. Их клятва 
привела к тому, что они молчали, но учились 
так рьяно, что кружок превратился сначала 
в театральную студию, а в 1921 году студия 
стала театром, которому через пять лет и 
присвоили имя Евгения Вахтангова.

— Если бы пришлось объяснять ино-
странцам кратко и доходчиво, что такое 
школа Вахтангова и чем она отличается 
от других российских театральных школ, 
что бы вы сказали?

— Я бы сказал, что на сегодняшний день 
это та система Станиславского, которая и 
есть в первоначальном виде. Потому что 
Евгений Вахтангов, ученик Станиславского, 
принес ее в 1914 году, с 21-го по 26-й год 
ее адаптировал Борис Захава, ученик Вах-
тангова, разложив от простого к сложному. 
И фактически мы существуем сейчас в той 
самой системе Станиславского.

Можно сколько угодно напридумывать 

нового, сколько угодно экспериментировать, 
но с детскими душами экспериментировать 
нельзя — их нужно сначала научить. Можно 
научить азбуке, но нужно знать буквы: есть 
буква А, есть Б и т.д., и из них складываются 
слова и фразы — «мама мыла раму». И только 
потом можно экспериментировать, как это 
делал Вахтангов, но с теми, кто, уже познав 
алфавит, азбуку театральной профессии, 
работали в театре. 

Я скажу иностранцам: мы вас научим 
существовать психологически и драматиче-
ски. У нас же в институте существует англий-
ская школа — русский семестр: студенты из 
Англии приезжают к нам 15 лет. И я сейчас 
вернулся из Лондона, где в российском по-
сольстве мы как раз отмечали 15-летие этого 
проекта и подписали договор о дальнейшем 
сотрудничестве. Они приезжают к нам за 
системой Станиславского, которую никто 
не отменял и лучше которой никто ничего 
не придумал.

— У выпускников всех театраль-
ных вузов острая проблема с трудоу-
стройством: все бегают по столичным 
театрам и театрикам, показываются ху-
друкам и режиссерам. Как у щукинцев с 
реализацией?

— Конечно, каждый студент, выходящий 
из института, мечтает быть на сцене генера-
лом. Если ты сможешь доказать, на что спосо-
бен, и судьба будет к тебе благосклонна, да, 
ты будешь играть и дядю Ваню, и Арбенина, и 
Гамлета, но здесь у каждого человека должна 

быть температура внутреннего кипения не 
меньше, чем сто градусов. Честно скажу, не 
у всех такая температура есть. Но все-таки 
часть выпускников мы берем в Вахтанговский 
театр, а другие, разумные выпускники, на-
ходят себе применение в театрах страны, 
работают там и проходят становление. Мы 
вообще работаем на всю страну, создаем 
национальные студии: сейчас, например, 
готовим группу для архангельского теа-
тра, в следующем году будем набирать для 
якутского. 

— Что будет происходить в училище 
в год его 105-летия?

— Цифрой 105 никого не удивишь. Каж-
дый год 23 октября мы собираем всех вы-
пускников и особенно чествуем тех, чья по-
следняя цифра года окончания института 9: 
2019, 2009, 1999 год, — так вниз, вплоть до 
1939-го. Уже, к сожалению, не осталось вы-
пускников 39-го, а вот 49-го одна есть — это 
Дарья Максимовна Пешкова. Придет выпуск-
ница 59-го года Катя Райкина, и 69-го — Катя 
Маркова, Володя Качан, Нина Русланова, ну 
и так далее.

Вот мы сейчас сидим с тобой напротив 
афиши спектакля «Улыбнись нам, Господи», 
и там есть такие слова: «Без памяти не будет 
будущего». Поэтому, чтоб сохранить школу, 
нужно понимать, что есть память поколений. 
И для того, чтобы она генетически пере-
давалась, мы должны научить наших детей 
любить Вахтангова и его школу. 

Марина РАЙКИНА.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-964-707-42-42

куплю
❑ антиквариат.

Купит дорого! 
"МосГорСкупка" 
т. 8-925-403-68-98

предлагаю

куплю
❑ платы, КМ, 155, м/сх, 

транзисторы  
т. (495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91

❑ антикварный дом
купит дорого: иконы, 
картины 
т. 8-985-995-22-22

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ куплю книги до 1940 г.,
иконы, статуэтки из 
фарфора, открытки и 
другие старинные и б/у 
вещи. 
т.: 8 (916)925-60-17

❑ куплю почтовые марки, 
игрушки, значки,
деньги, статуэтки, 
посуду и другое б/у
до 1990 г., 
т. 8(916)562-82-88

❑ предметы до 80 г.
и другое, б/у. 
т. 8(499)391-90-25

предлагаю
❑ бесплатная 

консультация!
Оплата по результату! 
8(495)145-15-25

предлагаю
Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа, жену
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

VIP-ПОРТРЕТЫ
НА ЗАКАЗ

КАРТИНЫ
ПО ВАШЕМУ

СЮЖЕТУ

ХОЛСТ/МАСЛО

ЛЮДА
РЕММЕР

в офис
или загородный дом

+ 7 495-150-46-00

предлагаю
❑ отдых!

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых. 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-968-875-76-05

❑ отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых!
Все районы. 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых!
Круглосуточно 
т. 8-926-780-20-86

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых! 
т. 8-916-299-45-42.

Московская премьера оперы «Окта-
вия. Трепанация» состоялась в Электро-
театре. Два года назад спектакль дважды 
показали в Амстердаме на Holland Festival. 
Полуторачасовое мультижанровое про-
изведение Бориса Юхананова и Дмитрия 
Курляндского, конечно же, претендует на 
статус мегаинтеллектуального мессенджа, 
выраженного гиперактуальными средства-
ми. Но, как это случается и в физике, и в ме-
тафизике, крайности соединяются. То, что 
предъявляется как смелость форм, уныло 
смыкается с заурядностью средств. А то, 
что замахивается на глубокие рефлексии, 
предательски сливается с банальностью 
смысла. 

Фойе театра заполнено фигурами «тер-
ракотовой армии». Гигантские безголовые фи-
гуры внушают неприятные чувства. А жуткие 
ревущие сигналы, позаимствованные из филь-
ма «Война миров», призывающие зрителей к 
рассадке на свои места в зале, неприятные 
чувства усугубляют. Нас хотят напугать, выве-
сти, как говорят модные нынче коучи, «из зоны 
комфорта» и погрузить в атмосферу тирании. 
Атмосфера тирании продолжает сгущаться в 
зрительном зале: в сценическом пространстве 
также выстроена «терракотовая армия», одна-
ко еще страшнее, чем в фойе: внутри полых 
фигур находятся артисты, которые оживляют 
этих великанов, вселяя тревогу: того и гляди 
нападут — не отмахаешься. 

В глубине сцены находится отрубленная 
голова Ленина — это ему будут делать трепа-
нацию. Чтобы вскрыть все ту же тиранию, от 
которой мы все ужасно страдаем. Во всяком 
случае, авторы спектакля — режиссер Борис 
Юхананов и композитор Дмитрий Курляндский 
— страдают от нее безмерно. В буклете об этом 
много сказано — и это хорошо, потому что так 
вот, без комментариев и разъяснений, не все 
поймешь. Особенное сочувствие вызывают 
признания композитора: «Сама идея строгой 
нотации, тотальной фиксации — по сути идея 
тоталитаристская: автор, фиксируя все пара-
метры звуковой ткани, диктует исполнителю 
все, что тот должен делать, подчиняет его. 
Солисты существуют в такой тоталитаристской 

нотной парадигме». Как это верно! Написал 
ноты, к примеру, Шопен — и на тебе, заключил 
пианиста в тоталитаристскую парадигму. Был 
бы пианист без этой парадигмы, сыграл бы, к 
примеру, соль диез — ан нет! У тирана Шопена 
— соль. Но ничего! Сегодня вытащим опухоль 
тирании из мозга Ленина, а там, глядишь, и до 
Шопена доберемся. 

Еще в буклете можно прочитать, что Кур-
ляндский «добыл» свои арии из песни «Варша-
вянка»… Это которая «Вихри враждебные веют 
над нами…». Здесь ничего не могу сказать. Воз-
можно. Я, правда, ничего такого не услышала. А 
услышала самые расхожие, заезженные и три-
виальные формулы атонального вокала, где сна-
чала нужно спеть несколько квартовых скачков 
вверх, затем вниз, лучше с тритоном, но можно 
и без — главное, чтобы звуковая линия нигде не 
напоминала мелодию и чтобы ни в коем случае 
не обнаружила признаков лада. Более ориги-
нальным показался второй прием: звук берется 
фальцетом, держится некоторое время, а затем 
уже природным голосом добавляется речита-
тивная попевка из трех-четырех звуков. Поющие 
персонажи — это Сенека (Алексей Коханов), 
Нерон (Сергей Малинин) и Префект (Василий 

Коро-
стелев). Они 

исполняют оперу про Не-
рона, который тоже был тираном (не 

один ведь Ленин, тиранов этих в истории пруд 
пруди!). В музыкальном материале еще есть 
завывания, вернее, ламентации, актрисы Арины 
Зверевой, а также всхлипы женского хора. А еще 
есть драматические сцены, которые играются 
артистом Юрием Дувановым крупно, броско, в 
провинциальной преувеличенной подаче. Это 
не кто иной, как Лев Троцкий, прибывающий на 
колеснице, запряженной тройкой скелетов-
кентавров. Между древними римлянами, 
древними китайцами («терракотовая армия») 
и Лениным–Троцким есть прочные скрепы: 
комиссары в пыльных шлемах! Те самые, вос-
петые шестидесятником и бардом либеральной 
идеи Булатом Окуджавой. Выглядят они как 
им и положено: в гриме и пластике зловещих 
мертвецов, в глянцевых буденовках и кожанках, 
в руках винтовки, у которых вместо штыка ро-
гатина. Комиссары управляют терракотовыми 
великанами, прислуживают Троцкому и очень 
смешно пугают зрителей. 

Надо отдать должное художникам Сте-
пану Лукьянову и Анастасии Нефедовой — и 
декорации, и костюмы выполнены на славу. 
Картинка выглядит как в пародии на фильм 
ужасов. Если спектакль вдруг не будет иметь 
успеха в прокате, то изготовленные для него 
декорации, костюмы и реквизит, особенно 
тройку скелетов-кентавров, можно с успехом 
использовать в каком-нибудь хоррор-квесте.

Спектакль кончается физической смертью 
Ленина и его метафизической реинкарнацией 
в образе Будды: надувная фигура божка с узна-
ваемым ленинским прищуром выразительно 
вырастает на месте препарированной головы. 
И надо признать, что к этому моменту концен-
трация попсы и глянца начинает зашкаливать 
так, что хочется приступить к следующей тре-
панации. Дабы извлечь из мозга создателей 
этого шоу тиранию понтов. 

Ектерина КРЕТОВА.

КОМИССАРЫ В ПЫЛЬНЫХ 
ШЛЕМАХ ВЫНОСЯТ МОЗГ

Премьера оперы «Октавия.  
Трепанация» в Электротеатре

«ЩУКА» ПЛЫВЕТ ДАЛЬШЕ

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–9
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка, ул. 1-я Вольская, 
д. 17, к. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у маг. «Пятерочка»

24 октября с 8.00 до 20.00
м. «Багратионовская»,  
ул. Большая Филёвская, д. 21, к. 1
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
28 октября в России отмечают День бабушек и дедушек, достойно дополняющий 
череду семейных праздников. «Московский комсомолец» присоединяется к по-

здравлениям и приглашает всех читателей оформить льготную подписку в центрах 
социального обслуживания населения городов Московской области:

28 октября с 11.00 до 14.00
Воскресенск, ул. Победы, д. 30
Кашира, ул. Иванова, д. 1
Красногорск, ул. Октябрьская, д. 1
Серпухов, ул. 1-я Московская, д. 24

31 октября с 11.00 до 14.00
Можайск, ул. Мира, д. 6б
Ногинск, ул. Рабочая, д. 36

Серебряные Пруды, ул. Привокзальная, д. 2
Ступино, ул. Тургенева, д. 18/19

1 ноября с 11.00 до 14.00
Балашиха, ул. Свердлова, д. 9
Жуковский, ул. Фрунзе, д. 12а
Мытищи, ул. Троицкая, д. 9, 2-й подъезд
Щелково, ул. Талсинская, д. 47
Электросталь, проспект Ленина, д. 45а
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Полный список адресов подписки смотрите в выпуске «МК» от 21.10 и на сайте mk.ru/subscription

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK

Евгений Князев:  
«Студенты поклялись 
Вахтангову молчать»
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Журнал France Football 
опубликовал список из тридцати 
претендентов на «Золотой 
мяч‑2019», вручение которого 
пройдет 2 декабря в Париже. 
Прошлогодний победитель 
Лука Модрич на этот раз даже 
не попал в число кандидатов. 
Такого не было очень давно...

Церемония вручения «Золотого мяча» в 
этом году пройдет 2 декабря. И сейчас журнал 
France Football опубликовал список из 30 кан‑
дидатов на приятный трофей. Прошлогодний 
его обладатель — хорватский футболист Лука 
Модрич — в топ‑30 не попал. Не было вице‑
чемпиона мира‑2018 и в топ‑десятке кандида‑
тов на приз The Best FIFA Football Awards 2019, 
который вручали в сентябре (победителем 
стал Лео Месси). В последний раз такое случа‑
лось в 1993 году, тогда обладателя «Золотого 
мяча‑1992» Марко ван Бастена не оказалось в 
числе номинантов.

Зато в списке очень много дебютантов, 
причем далеко не все — перспективная мо‑
лодежь. Например, Душан Тадич, 30‑летний 
сербский полузащитник «Аякса». И попадание 
его в топ‑лист France Football абсолютно за‑
служено. Прошлый сезон для Тадича — самый 
блестящий в карьере. Серб наколотил за клуб 
38 голов, стал лучшим бомбардиром в Голлан‑
дии, переполошил Европу своим выступлением 
в Лиге чемпионов, попал в символическую 
сборную, сделавшись настоящим дядькой 
для молодой талантливой голланд‑
ской поросли «Аякса», которая 
и составила ему компа‑
нию и конкурен‑
цию в списке 
30 лучших. 
Разумеет‑
ся, де Йонг 
(уже игрок 
«Барсы»), 
де Лигт (теперь 
партнер Ронал‑
ду в «Ювентусе») 
и ван де Бек тоже 
в деле. 

Вообще, Ни‑
дерланды «делеги‑
ровали» в этот список 
сразу пятерых своих 
игроков: помимо упо‑
мянутых выше на награду 

теоретически претендуют еще игроки «Ливер‑
пуля» Жоржиньо Вейналдум и, разумеется, 
Вирджил ван Дейк, который чуть не сбросил 
с пьедестала Месси и Роналду на недавней 
церемонии The Best FIFA Football Awards. По 
крайней мере в тройку он там попал.

Вообще, Нидерланды совершили настоя‑
щий прорыв — сразу пять игроков! Гол‑
ландские футболисты с 2015 года 
ни на что не претендовали, а 

четыре года назад за всех 
отдувался Арьен Роббен.

Также неудивительно, 
что самое большое клубное 
представительство — у «Ли‑
верпуля», действующего по‑

бедителя Лиги чемпионов. 
«Птенцов» Йоргена Клоппа 

(кстати, по версии ФИФА, луч‑
шего тренера года) в списке 
аж семеро: кроме ван Дейка и 

Вейналдума присутствуют Са‑
дио Мане, Трент Александер‑
Арнольд, Алисон, Роберто 

Фирмино и, конечно, Моха‑
мед Салах. От «Реала» на этот 

раз всего два игрока — Карим 
Бензема да Эден Азар, да и тот 

больше за заслуги еще перед 
«Челси» и Бельгией. Ведь в про‑
шедшие три года к Мадриду 

было не подступиться: что ни 
церемония, так «сливочный» 
победитель. Выбирать тоже 

было из кого: в 2018 году 
восемь игроков «Реала» 

претендовали на «Зо‑
лотой мяч», в 2017‑м — 

семь, в 2016‑м — 
шесть. А сейчас да, 
сейчас «Реал» уже 
не тот...

В Испании вооб‑
ще беда: в списке ни одного 

игрока «красной фурии». Последний 
раз такое было в далеком 1993 году, еще до 

начала 
эпохи Рауля. 

Нет никого и из Хор‑
ватии, хотя в последние 

годы голосование не обходилось 
без Модрича, Манджукича или Ракитича, 

а иногда и всех троих сразу.
И все‑таки главный вопрос: кто же возьмет 

«Золотой мяч»? Десять лет ФИФА и France 
Football вручали один трофей, в 2016‑м снова 
разошлись, но с тех пор из года в год друг друга 
повторяли: если у одних Криштиану Роналду — 
лучший, значит, и «Мяч» ему. Лука Модрич? Без 
вариантов. Как будет в этом году?

ФИФА уже вручила свой приз Лионелю 
Месси, а то он давненько ничего не получал. Но 
кандидатура Месси на этот раз вызвала очень 
много споров: чем он был лучше Роналду? Так 
что церемония награждения в Париже будет 
очень интересной. Сейчас у обоих — по пять 
«Мячей». Вырвется ли кто‑нибудь вперед или 
у футбола снова будет новый король? Узнаем 
2 декабря.

Ульяна УРБАН.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 23.10.2019
1 USD — 63,6336; 1 EURO — 70,9196.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вильгельм Лейбль (1844–1900)
— живописец‑реалист
Юрий Нечаев-Мальцов (1834–1913) — фа‑
брикант и меценат

Филипп Октябрьский (1899–1969) — адми‑
рал, Герой Советского Союза
Святослав Рерих (1904–1993) — художник 
и мыслитель
Владимир Судец (1904–1981) — маршал 
авиации, Герой Советского Союза
Роберт Трухильо (1964) — бас‑гитарист 
группы Metallica
Дмитрий Уколов (1929–1992) — хоккеист, 

заслуженный мастер спорта СССР
Арвид Янсонс (1914–1984) — дирижер, скри‑
пач, народный артист СССР

ПОД гРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се‑
годня ночью температура в Москве 9…11°, 
днем в Москве 14…16°. Облачно с прояснения‑
ми, местами небольшой дождь, ветер ночью 

и днем западный, 5–10 м/с, днем местами 
порывы до 15 м/с. Восход Солнца — 7.13, за‑
ход Солнца — 17.13, долгота дня — 10.00. По 
данным ИЗМИРАНа будут небольшие возму‑
щения геомагнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день снежного барса
День работников рекламы в России

1914 г. — в Москве открыто Щукинское теа‑
тральное училище
1974 г. — в Вене 75‑я сессия МОК приняла 
решение о проведении XXII Олимпийских игр 
в столице СССР Москве
1999 г. — по инициативе ЮНЕСКО отмечается 
Международный день школьных библиотек. 
Причем каждый год он посвящен определен‑
ной теме

СПОРТ
ТЕМА ДНЯ ПРОБЛЕМА

ГОСТЬ

— А ваш пошехонский сыр натуральный? 
Уж больно цена заманчивая.
— Что вы, чистое молоко! Этому сыру даже 
приз дали на престижной выставке.
— Ага, небось «Золотую пальмовую 
ветвь»...
Вечеринка считается удачной, если наутро 
выпили воду даже из утюгов.

— Дорогой, а золото ржавеет?
— А что?
— Я тут сережки разглядываю, которые 
ты мне подарил...
— Да, есть такие редкие и дорогие сорта, 
что ржавеют.
«Опытный клоун по вызову от души пове‑
селит детишек, не разочарует и одиноких 
мам…»

Запись в дневнике: «Ваш сын крал деньги 
из карманов одежды в раздевалке. Прошу 
вас сдать деньги на новые шторы в классе, 
или я сдам вашего сына».
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СРОЧНО В НОМЕР

Подвешенное состояние спортивной 
России продлено. В среду, 23 октя-
бря должно было состояться обсуж-
дение вопроса: как интерпретировать 
изменения, обнаруженные в данных 
московской антидопинговой лабора-
тории. Этой встречи российских пред-
ставителей с ответственными лицами 
WADA не будет.

23 сентября исполком WADA иниции‑
ровал рассмотрение вопроса о несоответ‑
ствии РУСАДА кодексу из‑за обнаруженных 
в базе данных московской лаборатории из‑
менений. Проверив полученное нелегаль‑
ным путем (через информаторов) и легаль‑
ным (через официальные каналы), Россию 
начали подозревать в манипулировании 
данными. Задали три десятка вопросов и 
дали три недели для объяснения. Ответное 
письмо было отправлено 8 октября. Готови‑
ли его независимые российские эксперты 
в области информационных технологий. 
Рассмотрение объяснений российской 
стороны экспертами WADA должно было 
пройти 23 октября.

Но независимые эксперты есть и с 
другой стороны. И теперь им требуется 
дополнительное время, чтобы разобраться 
с нашими ответами: имеют ли они право 
на жизнь? Если имеют, то чудо произойдет, 
мы выскочим из ситуации, угрожающей 
пропуском аж двух Олимпийских игр. (Рос‑
сийские участники там смогут появиться, 
но снова в результате тщательного отбо‑
ра и обезличенные — без флага и гимна 
страны.)

Если же тамошние эксперты решат, что 
все объяснения (или хотя бы частичные) 
— из области сомнительных реалий, то 
процедура лишения статуса соответствия 
РУСАДА всемирному антидопинговому 
кодексу, которую WADA запустило в связи с 
подозрениями в подмене, продолжится.

«Дедлайн по данному вопросу не мо‑
жет быть установлен. WADA продолжает 
следить за этим процессом и делает все, 
чтобы столь сложный вопрос разрешился 
как можно скорее» — таков ответ пресс‑
службы WADA.

Председатель комиссии по соот‑
ветствию Джонатан Тейлор говорит, что 
решение о санкциях в отношении Россий‑
ского антидопингового агентства может 
быть принято на внеочередном исполкоме 
Всемирного антидопингового агентства, 
пройдет он уже после 7 ноября.

И — при новой власти, потому что 
именно в этот день на заседании совета 
учредителей будет утвержден новый пре‑
зидент организации. Им станет министр 
спорта Польши Витольд Банька. «Если дело 
будет продвигаться, причем я подчерки‑
ваю — «если», потому что не знаю, каковы 
будут выводы, то, возможно, потребуется 
специальное заседание исполкома», — 
считает Тейлор.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

У WADA НЕТ 
ДЕДЛАЙНА
Решение российского 
вопроса перенесено  
на неопределенный срок

В четверг, 24 октября, в 14.00 в редак-
ции газеты «Московский комсомолец» 
состоится онлайн-конференция совет-
ского футболиста, обладателя Кубка 
СССР в составе «Торпедо» (Москва) 
Анатолия СОЛОВЬЕВА.

Сборная России разгромила сборную 
Кипра и впервые досрочно стала участни‑
ком Евро‑2020. Чего ожидать от турнира? 
Кто главные соперники нашей сборной? 
Как оценивают наши шансы ветераны 
футбола?

Эти и другие вопросы вы можете 
задать сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости МК» в комментариях к анонсу 
или по телефону: 8 (495) 781-47-12.

ФУТБОЛИСТ АНАТОЛИЙ 
СОЛОВЬЕВ ОТВЕТИТ  

НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ

ОБИДЧИК 
ПЛЕМЯННИКА БУТРОСА 

ГАЛИ ПОГИБ НА ДАЧЕ  
В БАРВИХЕ

Известный в прошлом нефтяной биз-
несмен, «прославившийся», впрочем, 
скорее противозаконной деятельно-
стью, трагически погиб во вторник 
днем на своей даче в престижной Бар-
вихе. 62-летний Вячеслав Шевченко, 
обманувший в свое время родного 
племянника Генерального секретаря 
ООН, погиб от огнестрельного ранения 
в голову.

Как стало известно «МК», траге-
дия произошла 22 октября. Жена 62-
летнего Вячеслава Яковлевича утром 
проснулась от оглушительного хлопка. 
Рядом с телом валялся наградной пи-
столет: близкие пояснили, что Шевчен-
ко получил его от одного из бывших ми-
нистров обороны. Впрочем, он никогда 
не делился с близкими служебными 
секретами. Шевченко не пояснял даже 
происхождение правительственных 
наград и орденов от Патриархии. Воз-
можно, церковные знаки поощрения он 
получил, когда возглавлял благотвори-
тельный фонд Архангела Михаила.

Зато известно, что в 90-е годы Шев-
ченко был осужден за аферу, жерт-
вой которой стал близкий родствен-
ник Бутроса Гали. В смутные времена 
иностранец приехал в Россию стро-
ить топливный бизнес. Он заключил 
с Шевченко — тогда главой нефтяной 
компании «Венко» и фигурой, прибли-
женной к министру энергетики Шаф-
ранику (так себя рекомендовал сам 
Вячеслав Яковлевич) — сделку о по-
ставке большого количества дизельно-
го топлива, сделал предоплату в сумме 
около 6 млн долларов, но ни денег, ни 
солярки так и не увидел. За это дело 
Шевченко получил 8 лет по статье УК 
РФ «Мошенничество».

У МОСКВЫ И ОБЛАСТИ 
БУДЕТ ОДНА ЗОНА 

ОТДЫХА НА ДВОИХ
Веломаршрут, связывающий Москву 

и область на северо-востоке, станет 
цельным, а благоустройство берегов 
реки Яузы выйдет за пределы столицы. 
Проект облагораживания водного объ-
екта в ближайшие годы представили 
городские архитекторы.

Как рассказал «МК» президент Мо-
сковского строительного университета 
Валерий Теличенко, на данный момент 
по новому парку «Яуза» в Москве вы-
полнено около 40% проектных работ и 
около 30% строительно-монтажных. И 
лишь недавно появилась идея сделать 
Яузу связующим звеном между столи-
цей и областью. Это будет зеленая ма-
гистраль с культурно-историческими 
объектами, такими как часть Екате-
рининского водопровода в Мытищах 
и Ростокинский акведук. Самая глав-
ная проблема — переход под МКАД в 
районе Осташковского шоссе, который 
доставлял много неудобств для ве-
лосипедистов и мам с колясками. По 
планам архитекторов, здесь с одной 
стороны оборудуют дорогу, а с другой 
оставят берег нетронутым, чтобы со-
хранить флору и фауну этих мест.

— Проект предусматривает ком-
плексное благоустройство территорий 
вдоль Яузы с созданием новых функ-
циональных сервисов для горожан, 
развитием транспортной связанности 
территорий, — говорит Теличенко. — 
Развитие прибрежных общественных 
пространств работает и на развитие 
инвестиционной привлекательности 
районов. Водные объекты должны слу-
жить людям, но их нельзя превращать 
в урбанизированный объект.

НЕЗНАКОМЕЦ 
ПОДКИНУЛ ПРОХОЖИМ 

МЛАДЕНЦА
Спортивную 

сумку, внутри ко-
торой находилась 
шестимесячная 
девочка, оставил 
на тротуаре в цен-
тре Москвы неиз-
вестный. Полиция 
ищет родителей 
малышки.

Как стало из-
вестно «МК», ин-
цидент произо-

шел 21 октября на улице Щепкина. 
22-летняя уроженка Киргизии Багуля 
(имена изменены) со своим 24-летним 
братом Улугбеком находились на ули-
це рядом с административным зда-
нием. В какой-то момент внимание 
молодых людей привлек высокий ху-
дощавый мужчина с черной спортив-
ной сумкой в руках, который прошел 
мимо них. Со слов Багули, мужчине на 
вид было лет 25, он был похож на вы-
ходца из Средней Азии. Дойдя почти 
до конца здания, он поставил сумку на 
тротуар и быстро пошел прочь. Багуля 
с братом решили подойти поближе, 
и тут девушка заметила, что сумка 
зашевелилась. Открыв ее, ошелом-
ленные молодые люди увидели, что 
внутри лежит маленькая девочка ази-
атской наружности. 

Малышку (ей оказалось около 6 ме-
сяцев) госпитализировали в детскую 
больницу им. Сперанского. Чувствует 
она себя хорошо. Полицейские зани-
маются поисками родителей крохи; 
мужчина, оставивший сумку, попал 
в объектив видеокамеры.

Утром 22 октября — в день 
90-летия со дня рождения вели-
чайшего футбольного голкипера 
всех времен — на могиле Льва 
Ивановича Яшина на Ваганьков-
ском кладбище собрались сотни, 
если не тысячи человек. И те, кто 
видел в деле супервратаря — от Ва‑
лерия Урина до Михаила Гершковича, 
от Никиты Симоняна до Александра 
Мирзояна (на фото). И представите‑
ли футбольных властей. И нынешний 
главный тренер сборной России (и 
сам в прошлом превосходнейший 
голкипер) Станислав Черчесов. И 
преемники легенды в воротах сбор‑
ной СССР Ринат Дасаев и Александр 
Уваров. И товарищи Льва Ивано‑
вича, начиная с президента Фонда 
социальной защищенности спортсменов имени 
Яшина Геннадия Венглинского. И его родные 
и наследники, конечно же. Ну и сегодняшние 
динамовцы — именно бело‑голубым цветам 
Яшин был верен всю жизнь...

КАДР ДНЯ

Голландский прорыв и испанский упадок
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